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На сегодняшний день на пред-
приятии производится широкий 

спектр радиосвязного оборудования: 
радиостанции, авиационные антенны, 
системы внутренней связи и коммута-
ции, аппаратура речевого оповещения, 
модули связи и передачи данных, ап-
паратура беспроводной связи, а также 
авиационные бортовые и наземные 
комплексы связи. Среди наиболее пер-
спективных и активно развивающих-
ся направлений работы предприятия 
– разработка бортовых систем видео-
регистрации и видеонаблюдения. 

Одной из базовых разработок в дан-
ном сегменте является бортовая си-
стема видеорегистрации СВР-Б-1А. 

БОРТОВЫЕ СИСТЕМЫ ВИДЕОНАБЛЮДЕНИЯ  
И ВИДЕОРЕГИСТРАЦИИ НПП «ПРИМА».  
ПОВЫШАЯ СИТУАЦИОННУЮ ОСВЕДОМЛЕННОСТЬ

Научно-производственное предприятие 
«ПРИМА» – компания по разработке 
аппаратуры радиосвязи, основанная в 
Нижнем Новгороде в 1990-м году. «ПРИМА» 
начинала свой путь как малое предприятие, 
постепенно развиваясь и наращивая темпы 
производства. Сегодня же производственные 
площади компании охватывают более 
23 тысяч квадратных метров, включая 
собственное конструкторское бюро, 
автоматизированную линию поверхностного 
монтажа, гальванический цех, а также 
современный испытательный комплекс. 

Изделие отличается повышенной 
устойчивостью к внешнему электро-
магнитному излучению благодаря пе-
редаче видеоданных по волоконно-
оптическим линиям связи. Система 
обеспечивает высокое качество виде-
оизображения за счет применения со-
временных видеоматриц формата HD 
и реализации цифрового интерфей-
са выходного видеосигнала. Большая 
емкость сменного накопителя, а также 
применение прогрессивных алгорит-
мов сжатия видеоизображений обе-
спечивает высокое качество регистри-
руемой информации.

Перспективной разработкой являет-
ся новое поколение систем видеона-

блюдения вертолета — СВВ-2 и СВВ-3. 
В отличии от своей первоначальной 
версии (система СВВ-1А) в состав из-
делий входит дополнительная камера, 
обеспечивающая обзор передней по-
лусферы (несущей системы) вертолета.

СВВ-3 на сегодняшний день являет-
ся видеосистемой с максимальным 
числом камер, а соответственно, по-
зволяет вести контроль обстановки 
с большего числа точек и формирует 
наиболее полную картину окружающе-
го пространства за бортом воздушного 
судна. Кроме того, СВВ-3 разработана 
под требования КТ-160G.

В настоящее время видеосистемы но-
вого поколения СВВ-2 и СВВ-3 предна-
значены для установки на борту верто-
летов типа Ми-38 и его модификаций, 
но могут быть адаптированы для при-
менения на любом другом типе авиа-
ционной техники.

Широкая линейка систем видеона-
блюдения и видеорегистрации про-
изводства НПП «ПРИМА» позволяет 
заказчику выбрать наиболее подходя-
щее изделие для установки на борту 
воздушного судна, исходя из индиви-
дуальных потребностей и задач.СВР-Б-1А СВВ-3
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ЛУЧШИЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ БИЗНЕСА

Министерство вместе с подведом-
ственным институтом развития — Кор-
порацией развития Дальнего Вос-
тока и Арктики (КРДВ) привлекает, 
сопровождает и оказывает всесторон-
нюю поддержку инвесторам на Даль-
нем Востоке и в Арктике, управляет 
преференциальными режимами. Это 
21 территория опережающего разви-
тия (ТОР); свободный порт Владиво-
сток (СПВ), действующий в 5 регионах 
ДФО; самая большая в мире преферен-
циальная территория — Арктическая 

зона РФ (АЗРФ), работающая в 9 реги-
онах; особые условия ведения бизнеса 
на Курильских островах (КОРФ); спе-
циальный административный район 
на острове Русский (САР).

Для предпринимателей созданы бес-
прецедентные преференциальные ус-
ловия: налоговые и административные 
льготы, возмещение затрат на строи-
тельство инфраструктуры, развитие 
промышленных парков для субъектов 
малого и среднего бизнеса, свобод-
ная таможенная зона, широкий набор 
сервисов и услуг КРДВ включает пра-
вовую защиту бизнеса, помощь в кад-

ровом обеспечении, помощь в сбыте 
продукции и налаживании коопераци-
онных связей, много другое. 

По результатам 2022 года по боль-
шинству ключевых показателей 
Дальний Восток опередил средне-
российские темпы. В частности, по ин-
вестициям в основной капитал и вводу 
жилья.

Всего на Дальнем Востоке и в Аркти-
ке реализуют свои инвестиционные 
проекты свыше 3350 резидентов ТОР, 
СПВ и АЗРФ, из них 710 резидентов 
уже ввели в строй новые предприятия, 
в том числе обеспечивающие импор-

тозамещение различной продукции, 
необходимой сегодня стране. Общая 
сумма инвестиций составляет 7,3 трлн 
руб., при этом 2,7 трлн руб. фактиче-
ски вложены. Создаются 252,7 тыс. ра-
бочих мест, из которых 110,2 тыс. уже 
созданы. Новые предприятия предо-
ставляют прекрасные возможности и 
молодым, и уже опытным специали-
стам для построения успешной карье-
ры и профессионального развития.

Среди крупнейших проектов, можно 
назвать строительство Амурского га-
зоперерабатывающего завода проект-
ной мощностью переработки 42 млрд 
куб. м природного газа в год на ТОР 
«Амурская», Освоение Баимской руд-
ной зоны с годовой мощностью пере-

работки руды 70 млн т и среднегодо-
вым производством меди в течение 
первых десяти полных лет эксплуа-
тации 300 тыс. т  на ТОР «Чукотка», 
строительство Находкинского завода 

минеральных удобрений мощностью 
1,8 млн т метанола в год из природно-
го газа на ТОР «Находка» и создание 
верфи крупнотоннажного судострое-
ния «Звезда» по выпуску крупнотон-
нажных судов, судов ледового класса 
и других видов морской техники, часть 
из которой ранее на территории Рос-
сии не производилась, на ТОР «Боль-
шой Камень» в Приморском крае, а 
также строительство транспортно-пе-
регрузочного комплекса в Хабаров-
ском крае в режиме СПВ. В режиме 
АЗРФ создаются плавучие энергобло-
ки для электроснабжения Баимского 
ГОКа, осваивается Сырадасайское ме-
сторождение угля на Таймыре — про-
ект включает создание угольного раз-
реза мощностью 5 млн тонн в год на 
первом этапе и 10 млн тонн в год на 
втором, строительство обогатительной 
фабрики и создание необходимой ин-
фраструктуры, Центр строительства 
крупнотоннажных морских сооруже-
ний — первый в мире завод по серий-
ному производству линий сжижения 
природного газа на основаниях грави-
тационного типа — формируется на ар-
ктической ТОР «Столица Арктики» в 
Мурманской области. 

Преференциальные режимы, создан-
ные на Дальнем Востоке и в Арктике, 
уже доказали свою эффективность. 
При этом Минвостокразвития Рос-
сии и КРДВ непрерывно работают над 
дальнейшим развитием особых эконо-
мических территорий, в том числе на 
законодательном уровне, вниматель-
но прислушиваются к мнению бизнеса 
и учитывают его для повышения инве-
стиционной привлекательности реги-
онов, создания комфортных условий 
для старта и развития частных дело-
вых инициатив.

НЕ ТОЛЬКО РАБОТАТЬ,  
НО И С КОМФОРТОМ ЖИТЬ!

2022 году в ДФО введено 3,52 млн 
кв. м жилья. На это повлияли уже раз-
работанные государством меры под-
держки как бизнеса — режимы СПВ 
и ТОР обеспечивают для застройщи-
ков выгодные условия реализации 
инвестпроектов, так и жителей реги-
онов — программа «Дальневосточная 
ипотека» обеспечивает самую низ-
кую в стране процентную ставку — 

В ПРИОРИТЕТЕ АРКТИКА  
И ДАЛЬНИЙ ВОСТОК

МИНВОСТОКРАЗВИТИЕ  РОССИИ  специально для журнала «Оборонно-промышленный потенциал»

Дальний Восток и Арктика – территории с огромным потенциалом, их значение невозможно 
переоценить. Правительство РФ по поручению Президента России проводит здесь масштабную 
работу по формированию и реализации механизмов для обеспечения роста экономики и 
социальной сферы с целью повышения качества жизни дальневосточников и северян. С разворотом 
российской экономики на Восток стратегическая значимость ДФО и Арктики значительно 
возросла, внимание государства и граждан к макрорегионам также повысилось, а вместе с тем 
сложились благоприятные условия для реализации экономического и географического потенциала 
территорий. Минвостокразвития России, разрабатывая и применяя инструменты государственной 
поддержки бизнеса, социально значимые инициативы и стратегии, стремится использовать новые 
возможности для развития Дальнего Востока и Арктики опережающими темпами.
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2% и ниже на приобретение или стро-
ительство собственного жилья. На 
сегодняшний день более 62 тыс. семей 
смогли приобрести или построить соб-
ственное жилье с помощью меры под-
держки. Льготные кредиты выданы на 
сумму свыше 263 млрд рублей. О по-
пулярности и эффективности програм-
мы говорит тот факт, что каждая вто-
рая квартира в новостройках Дальнего 
Востока приобретается по дальнево-
сточной ипотеке.

Для обеспечения дальневосточни-
ков качественным и доступным жи-
льем стартовала программа «Дальне-
восточный квартал». До 2036 года по 
программе планируется дополнитель-

но построить 1,76 млн кв. м жилья 
для более чем 100 тыс. жителей Даль-
него Востока. Его доступность будет 
обеспечена в том числе за счет даль-
невосточной ипотеки. Важно, что для 
застройщиков создаются все условия 
для успешной реализации инвестпро-
ектов, они получают статус резидента 
ТОР, а вместе с ним — землю, инженер-
ную инфраструктуру, налоговые льго-
ты и административные преференции. 
Конкурсный отбор уже состоялся в 
Амурской области и Камчатском крае, 
определены застройщики. В настоящее 
время обсуждается создание програм-
мы «Арктический гектар», пилотным ре-
гионом станет Архангельская область.

Кроме того, на Дальнем Востоке раз-
рабатываются 25 мастер-планов 11 
региональных центров и 9 городов, 
где проживают более 50 тыс. чел. Ма-
стер-планы определят перспективные 
направления развития городов и кон-
кретные проекты, главной целью ко-
торых является улучшение качества 
жизни людей, развитие ключевых от-
раслей экономики, создание новых 
рабочих мест, сокращение разницы 
в качестве городской среды между 
центральными регионами и Дальним 
Востоком. В настоящее время Мин-
востокразвития России проводит со-
вещания с высшими должностными 
лицами субъектов ДФО по рассмотре-
нию мастер-планов и агломераций со-
ответствующих городов, на которых 
определяется перечень объектов к 
финансированию с помощью инфра-
структурных бюджетных кредитов. 
Идет реновация и арктических горо-
дов. Так, с 2022 года реализуется ком-
плексный план социально-экономиче-
ского развития города Норильска. Он 
нацелен на строительство нового и об-
новление существующего жилищного 
фонда, возведение социальных объек-
тов, модернизацию коммунальной ин-
фраструктуры и благоустройство го-
родских территорий.

С 2018 года Минвостокразвития Рос-
сии совместно с субъектами ДФО мо-
дернизирует социальную инфраструк-
туру по программе «Президентская 
единая субсидия». 1591 объект соци-
альной инфраструктуры в регионах 
Дальнего Востока уже построен или 
модернизирован. Объем дальнево-
сточной программы составляет более 
168 млрд рублей. Среди уже постро-
енных объектов: 17 больниц, 51 ФАП, 
24 школы и 51 спорткомплекс, 286 
спортплощадок, 83 объекта ЖКХ, до-
роги, объекты культуры, транспортная 
инфраструктура. Модернизированы  
50 больниц, 171 школа и детский сад, 
22 спорткомплекса и 127 спортплоща-
док, 56 объектов ЖКХ, а также транс-
портная инфраструктура и дороги, объ-
екты культуры и прочие соцобъекты. 
Кроме того, по программе обустраива-
ются детские площадки, благоустраи-
ваются общественные пространства. В 
Амурской области и на Сахалине 154 
тыс. кв. м жилья по программе предо-
ставлено для переселения 2 845 граж-

дан из непригодного для проживания 
жилищного фонда. В Приморье, Амур-
ской области и на Сахалине 1 202 
квартиры предоставлены в аренду ра-
ботникам крупных предприятий и си-
ловых структур. 

Яркими примерами работы Прези-
дентской единой субсидии являют-
ся введенные в эксплуатацию Центр 
сложнокоординационных видов спор-
та в Комсомольске-на-Амуре с самым 
большим в России скалодромом и 
Центр ядерной медицины в городе 
Улан-Удэ, оснащенный современным 
оборудованием для проведения иссле-
дований позитронно-эмиссионной то-
мографии, позволяющих диагностиро-
вать онкологические заболевания на 
ранних стадиях и проводить оценку 
эффективности лечения. 

В дополнение к этому создавать наи-
более востребованную людьми соци-
альную инфраструктуру сегодня, рас-
плачиваясь за уже функционирующие 
объекты с инвесторами в течение 7–15 
лет, позволяет разработанная Минво-
стокразвития России программа «Даль-
невосточная концессия». Первые про-
екты уже реализуются в Магадане — в 
городе строятся школы, поликлиники, 
специальный центр реабилитации, объ-
екты санаторно-курортного обслужи-
вания, а также в Забайкальском крае 
— создается новая ТЭЦ. Всего в концес-
сионном портфеле по 46 проектов объ-
емом более 400 млрд рублей, которые 
будут построены до 2030 года, в том 
числе знаковые для Дальнего Востока 
— новый Художественный музей в Ха-
баровске, горнолыжный центр в При-
морском крае, опорная инфраструктура 
Северного завоза в Якутии. Механизм 
будет задействован при реализации 
мастер-планов городов, а также про-
граммы строительства жилья «Даль-
невосточный квартал». Кроме того, его 
планируется применять в Арктической 
зоне РФ.

У АРКТИКИ И ДАЛЬНЕГО  
ВОСТОКА ОДИН ПУТЬ 

К РАЗВИТИЮ

«Ключом к развитию русской Аркти-
ки, регионов Дальнего Востока станет 
Северный морской путь. Наша задача 
— сделать его по-настоящему глобаль-
ной, конкурентной транспортной ар-
терией», — заявил Президент России 
Владимир Путин. Действительно, план 
развития Северного морского пути яв-
ляется важнейшим инструментом эко-
номического и социального роста этих 
двух макрорегионов. В 2022 году он ут-
вержден Правительством РФ на пери-
од до 2035 года, в Плане объединены 
152 ключевых мероприятия. Они на-
правлены на обеспечение надежной и 
безопасной перевозки грузов по СМП. 
Общий объем финансирования Плана 
превышает 1,79 трлн рублей. Сред-
ства нужны для дополнительных ин-
вестиций в расширение ледокольно-
го флота, создания грузового флота 
ледового класса, модернизации пор-
тов и подъездных путей, аварийно-
спасательной инфраструктуры, разви-
тия спутниковой группировки, каналов 
связи, гидрометеорологии. Кроме того, 
план синхронизирует с мерами госу-
дарственной поддержки ключевые 
проекты крупнейших компаний, обе-
спечивающих грузовую базу. 

Предусмотрена организация регуляр-
ных каботажных рейсов из европей-
ской части России на Дальний Восток 
и в обратном направлении. В навига-

цию 2022 года уже организованы пер-
вые регулярные каботажные пере-
возки по СМП. Атомный лихтеровоз 
«Севморпуть» выполняет регулярные 
каботажные рейсы, субсидируемые 
Минвостокразвития России, из портов 
Северо-Запада России в порты Даль-
него Востока и обратно. В 2030 году 
СМП должен провести более 200 млн 
тонн грузов, это сжиженный природ-
ный газ с Ямала, нефть с Таймыра, удо-
брения с Кольского полуострова.

В марте 2023 года Госдума приняла 
в первом чтении законопроект «О се-
верном завозе», разработанный Мин-
востокразвития России с участием 
представителей обеих палат Феде-
рального Собрания, регионов, экспер-
тов от науки и бизнеса. Помимо защи-
ты интересов людей, проживающих на 
северных территориях, новый закон 
также окажет положительное влияние 
на развитие инфраструктуры СМП. От-
метим, что значительный вклад в раз-
витие СМП вносят и резиденты префе-
ренциальных режимов. В частности, 
инвесторы АЗРФ реализуют около 30 
проектов, влияющих на повышение 
грузооборота транспортного коридора 
и предусматривающих оказание услуг 
для его развития. Объем уже вложен-
ных в эти проекты инвестиций состав-
ляет 18 млрд рублей, создано более 
460 рабочих мест. Одним из таких 
предприятий является «Архангельский 
речной порт», который переваливает и 
хранит грузы, идущие морским транс-
портом на северный завоз.
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ЭКОНОМИЧЕСКИЙ  
ПОТЕНЦИАЛ РЕГИОНА

Экономика Кировской области — это 
многоотраслевой комплекс. В структу-
ре валового регионального продукта 
промышленность, сельское хозяйство, 
торговля формируют более 50% пока-
зателя.

Ведущую роль занимает промыш-
ленность — 37,5% в валовом реги-
ональном продукте, в том числе на 
обрабатывающие производства при-
ходится 33,6%. В области сложилась 
многоотраслевая структура промыш-
ленного производства, позволяющая 
выпускать конкурентоспособную про-
дукцию.

Промышленное производство Ки-
ровской области насчитывает около  
3,3 тыс. предприятий и организаций 
и 2,6 тыс. индивидуальных предпри-
нимателей, обеспечивающих рабочи-
ми местами свыше 24% населения от 
общей численности занятых в эконо-
мике Кировской области. По итогам 
2022 года индекс промышленного про-
изводства составил 101,7% (36 место 
по РФ и 5 место в ПФО), обрабатыва-
ющие производства выросли на 2,6% 
(29 место по РФ и 4 место в ПФО). Ве-
дущими отраслями обрабатывающих 
производств являются химическое 
производство 21% в объеме отгружен-
ных товаров), деревообработка (10%), 
металлургия (7%), производство пище-
вых продуктов (14%), электрообору-
дования (8%), лекарственных средств 
(6%), транспортных средств и оборудо-
вания (9%).

В Кировской области сосредоточен 
мощный комплекс крупных научно-
исследовательских и проектных ин-
ститутов, научно— производственных 
предприятий и объединений. Нали-
чие такого научного потенциала и ква-
лифицированных кадров создает бла-
гоприятные условия для успешного 
развития предприятий авиастроения, 
деревообрабатывающей промышлен-
ности, тяжелого машиностроения, пи-
щевой промышленности и ряда других 
базовых отраслей и является основой 
для открытия новых производств.

Сельское хозяйство составляет по-
рядка 8% валового регионального про-
дукта Кировской области. По итогам 
2022 года индекс производства про-

дукции сельского хозяйства составил 
112,2% (22 место по РФ и 9 место в 
ПФО), в том числе продукции растени-
еводства — 120,8%, животноводства 
— 108,3%. Наш регион занимает лиди-
рующие позиции не только в Приволж-
ском федеральном округе, но и в целом 
по Российской Федерации по объе-
мам производства молока в сельскохо-
зяйственных организациях, а также по 
надою молока на одну корову.

Что касается перспектив развития 
Кировской области, то они обозначены 
в Стратегии социально-экономическо-
го развития Кировской области на пе-
риод до 2035 года (далее — Стратегия).

Реализацию одного из приоритетных 
направлений Стратегии «Развитие эко-
номического потенциала» мы осущест-
вляем путем достижения следующих 
ключевых целей:
•  сбалансированное пространственно-

территориальное развитие; 
•  обеспечение современных подходов 

к геополитическому и экономическо-
му развитию Кировской области;

•  развитие сетевой инфраструктуры, 
транспортно-транзитной системы; 
способствующей развитию хозяй-
ственных взаимосвязей и обеспечи-
вающей мобильность населения;

•  формирование новой эффективной 
экономики, основанной на знаниях, 
развитие инновационной деятельно-
сти, высокотехнологичных секторов 
экономики, малого и среднего пред-
принимательства как основного про-
водника массовых инноваций;

•  повышение конкурентоспособности 
Кировской области, развитие тради-
ционных отраслей экономики.

РАЗВИТИЕ ПРОМЫШЛЕННО-
СТИ КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Промышленность Кировской обла-
сти является ведущей отраслью эконо-
мики региона. По показателю индекса 
промышленного производства в При-
волжском федеральном округе Киров-
ская область находится на 5-м месте.

Рост индекса производства обеспе-
чили следующие виды обрабатываю-
щих производств — производство го-
товых металлических изделий, кроме 
машин и оборудования (160,5%), ре-
монт и монтаж машин и оборудования 
(135,3%), производство машин и обо-
рудования, не включенных в другие 
группировки (120,7%).

Промышленными предприятиями ре-
гиона за 2022 год отгружено продук-
ции на сумму 372 млрд. рублей, что 
составляет 106,2% к уровню аналогич-
ного периода прошлого года.

Наибольшую долю в объеме отгру-
женной продукции составляют объемы 
предприятий машиностроительного 
комплекса — 30,1%, химического про-
изводства — 24,7% и лесоперерабаты-
вающего комплекса –11,2 %.

На машиностроительных предпри-
ятиях области производится: ави-
ационное электрооборудование, 
железнодорожные краны, провода не-
изолированные для ЛЭП, станки метал-

КИРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ – 
ДВИЖЕНИЕ ВПЕРЕД

Журнал «Оборонно-промышленный 
потенциал продолжает знакомить 
читателей с возможностями различных 
регионов России.  Кировская область 
относится к Приволжскому федеральному 
округу и обладает немалыми ресурсами. 
Достаточно упомянуть, что на ее 
территории находится Вятско-Камское 
месторождение фосфоритов. Кроме 
того значительную часть производства  
Кировской области занимают предприятия 
оборонно-промышленного комплекса.  
Редакция журнала обратилась в 
правительство Кировской области 
и попросила дать развернутые 
комментарии, касающиеся 
экономического потенциала региона

и его дальнейшего развития.

Губернатор Кировской области Александр Валентинович СОКОЛОВ
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лорежущие и деревообрабатывающие, 
оборудование для сельскохозяйствен-
ных предприятий, машины стираль-
ные автоматические, бытовые газо-
вые и электрические плиты, охотничьи 
ружья и карабины, медицинское реа-
билитационное оборудование.

Среднесписочная численность работ-
ников обрабатывающих производств 
составляет более 80,8 тыс. человек, 
среднемесячная заработная плата — 
более 43 тыс. рублей.

По прогнозу социально-экономиче-
ского развития Кировской области 
до 2025 года индекс производства и 
объем промышленного производства 
предприятий будут ежегодно расти к 
уровню прошлых лет и составят соот-
ветственно 103,6%, и более 548 мрлд 
рублей (108,1% к уровню 2024 года).

Фундаментом обрабатывающих от-
раслей промышленности Кировской 
области являются предприятия обо-
ронно-промышленного комплекса.

Оборонно-промышленный комплекс 
Кировской области (далее — ОПК) пред-
ставлен промышленными и научными 
предприятиями различных форм соб-
ственности и организационно-право-
вого статуса. Эти предприятия разра-
батывают, производят, ремонтируют и 
утилизируют вооружение и военную тех-
нику. Кроме того, предприятия ОПК вы-
полняют оборонные научно-технические 
разработки, а также ведут производ-
ственную деятельность и оказывают ус-
луги в интересах необоронной сферы 
экономики страны и Кировской области.

Техническая оснащенность промыш-
ленных предприятий области позволя-
ет производить высокотехнологичную 
продукцию по полному циклу ее изго-
товления, включая поверки и испы-
тания. Все предприятия имеют серти-
фицированную систему менеджмента 
качества, соответствующую требова-
ниям стандартов по производству и ре-
монту военной техники.

Учитывая все более возрастающие 
требования к техническим характери-
стикам продукции, ее качеству и ди-
версификации производства ведущие 
специалисты предприятий ОПК прохо-
дят постоянное обучение и повышение 
квалификации.

В сложившихся условиях продукция 
предприятий ОПК Кировской обла-

сти востребована, объемы значительно 
увеличены.

На территории Кировской области 
осуществляет деятельность представи-
тельство Государственной Корпорации 
«Ростех», что позволяет предприяти-
ям и власти региона оперативно взаи-
модействовать по всем возникающим 
вопросам в целях развития научного и 
производственного потенциала пред-
приятий и сотрудничества с междуна-
родными и российскими промышлен-
ными компаниями.

Химическое производство представ-
лено производством химических ве-
ществ и химических продуктов, ре-
зиновых и пластмассовых изделий, 
парфюмерно-косметических средств. 
Так, например ООО Производственная 
компания «Киров Тайр», выпускаю-
щая шины для различной автомобиль-
ной и специальной техники занимает 3 
место в мире по объему производимой 
продукции.

На территории Кировской области 
производственную деятельность осу-
ществляют: одно из крупнейших пред-
приятий в России по производству 
минеральных удобрений: филиал АО 
«Объединенная химическая компания 
«УралХим» в г. Кирово-Чепецке, а также 
один из основных производителей от-
дельных марок фторполимеров и фто-
рированных смазок ООО «ГалоПоли-
мер Кирово-Чепецк».

Омутнинский металлургический 
завод является одним из ведущих 
предприятий металлургической отрас-
ли в регионе и специализируется на 

производстве высокотехнологичной 
специфической и нестандартной ме-
таллопродукции с глубокой степенью 
передела для автомобильной и маши-
ностроительной отраслей промышлен-
ности. Предприятие занимает 1 место 
в России по объемам производства ме-
таллургической продукции.

Большой потенциал Кировской обла-
сти в производстве фармацевтических 
препаратов. Ведущими предприятия-
ми отрасли являются ООО «Нанолек», 
Кировский филиал АО «АВВА-РУС», АО 
«АЛСИ Фарма», АО «Кировская фарма-
цевтическая фабрика». Предприятия 
производят широкий ассортимент ле-
карственных препаратов, в том числе 
входящие в перечень жизненно необ-
ходимых и важнейших лекарственных 
препаратов.

В сфере лесной промышленности Ки-
ровская область традиционно являет-
ся одним из ведущих регионов Россий-
ской Федерации.

Кировские предприятия осуществля-
ют весь цикл переработки сырья, выпу-
скают различные виды продукции: пи-
ломатериалы, мебель, бумагу, картон, 
продукцию лесной химии и домоком-
плекты.

Быстро развиваются высокотехно-
логичные производства: изготовление 
фанеры, выпуск клееных деталей и то-
пливных гранул.

Легкая промышленность входит в 
комплекс отраслей, производящих то-
вары народного потребления. В отрас-
ли занято более двухсот хозяйствую-
щих субъектов, из них 99 % с частной 
формой собственности.

Легкая промышленность в Киров-
ской области представлена производ-
ством кожи, пошивом обуви, производ-
ством меховых изделий, швейным и 
трикотажным производством.

В целях создания условий для успеш-
ного развития отрасли разработана 
концепция развития легкой промыш-
ленности на период до 2025 года, ко-
торая является основным отраслевым 
документом, определяющим цели, за-
дачи и направления развития легкой 
промышленности региона, создан кла-
стер легкой промышленности Киров-
ской области.

На территории области с 2007 года 
функционирует Кировское региональ-
ное отделение «Союз машиностроите-

лей России», в состав которого входят 
руководители крупных промышленных 
предприятий области. Союзмаш при-
нимает участие в обсуждении проектов 
федеральных и региональных законов, 
активно взаимодействует с обществен-
ными организациями области: Федера-
цией профсоюзных организаций, Объ-
единением работодателей, Вятской 
торгово-промышленной палатой. Ор-
ганизация реализует различные про-
граммы по работе с молодёжью: ведёт 
профориентационную деятельность, 
содействует проведению конкурсов 
профессионального мастерства, орга-
низации молодёжных спортивных и 
культурных мероприятий.

К числу основных промышленных 
институтов, способствующих развитию 
промышленности региона и диверси-
фикации производства относится Ин-
жиниринговый центр (далее — Центр), 
созданный при опорном высшем учеб-
ном заведении Кировской области — 
Федеральном государственном бюд-
жетном образовательном учреждении 
высшего образования «Вятский госу-
дарственный университет».

Центр является эффективным инстру-
ментом по решению задач диверсифи-
кации производств, импортозамеще-
ния, повышения производительности 
труда и создания новых технологий с 
учетом потребностей рынка и обеспе-
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чения технологического суверенитета 
России.

Соответствуя политике импорто-
замещения, направленной на сти-
мулирование отечественного про-
изводства в рамках всех ключевых 
отраслей, предприятиями Кировской 
области осуществляется производ-
ство импортозамещающей продукции 
в фармацевтической отрасли, отрасли 
станкостроения и машиностроения, а 
также производство изделий из пласт-
масс, оборудования для сельского хо-
зяйства, легкой промышленности и хи-
мической промышленности.

В регионе разработан онлайн-сервис 
«Биржа технологического суверените-
та», который направлен на выстраива-
ние кооперационных связей, с постав-
щиками в целях замены импортных 
комплектующих и материалов.

Производителям импортозамещаю-
щей продукции предоставляются зе-
мельные участки в аренду без прове-
дения торгов. Арендная плата по таким 
земельным участкам, находящимся в 
государственной собственности Ки-
ровской области утверждается в раз-
мере земельного налога.

ИНВЕСТИЦИОННЫЙ  
КЛИМАТ В КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Инвестиционная среда характери-
зуется наличием и доступностью ак-
туальных и востребованных инвесто-
ром мер государственной поддержки. 

В целях формирования благоприятно-
го инвестиционного климата в соответ-
ствии с региональным планом перво-
очередных действий по обеспечению 
устойчивого развития Кировской об-
ласти в условиях внешнего санкцион-
ного давления в регионе реализуются 
мероприятия, направленные на:
• развитие инвестиционной коопера-

ции между субъектами Российской 
Федерации на базе производствен-
ного и технологического потенциала 
«точек роста»;

• оказание содействия предприятиям 
Кировской области по организации 
производства, ориентированного на 
выпуск импортозамещающей про-
дукции, в том числе в части обеспе-
чения потенциальными покупателя-
ми данной продукции;

• обеспечение постоянного спроса на 
продукцию машиностроения, вы-
пускаемую машиностроительными 
предприятиями, в том числе путем 
ее приоритетной закупки в рамках 
национальных проектов, а также в 
целях обеспечения государственных 
и муниципальных нужд.

Кроме того, в целях инфраструктур-
ной поддержки частных инвесторов 
в регионе действует государственная 
поддержка в форме создания (рекон-
струкции) объектов инфраструктуры 
либо субсидирования затрат на созда-
ние (реконструкцию) объектов инфра-
структуры, необходимых для реализа-
ции новых инвестиционных проектов. 

В 2022 году в регионе принят порядок 
отбора новых инвестиционных проек-
тов. По итогам проведенного отбора в 
2022 году дополнительно к пяти уже 
включенным новым инвестиционным 
проектам от региона были направлены 
3 проекта частных инвесторов.

Совместно с бизнес-сообществом, 
Вятской торгово-промышленной па-
латой и депутатами Законодательного 
собрания Кировской области разра-
ботан механизм, упрощающий предо-
ставление мер государственной под-
держки.

Базовым законом о регулировании 
инвестиционной деятельности предус-
мотрено формирование перечня при-
оритетных инвестиционных проектов. 
Включение инвестиционного проекта 
в данный перечень и заключение ин-
вестиционного соглашения дают право 
частному инвестору претендовать на 
получение всех форм государственной 
поддержки.

Кроме того, Кировская область по-
стоянно работает над снижением на-
логовой нагрузки на инвесторов. Так, в 
рамках проводимой работы по совер-
шенствованию мер поддержки част-
ных инвесторов в 2022 году были вне-
сены изменения в Закон Кировской 
области «О налоге на имущество ор-
ганизаций в Кировской области», со-
гласно которым частные инвесторы, 
инвестиционные проекты которых 
включены в перечень приоритетных 
инвестиционных проектов Кировской 
области, освобождаются от налога на 
имущество организаций.

В рамках работы по замене низкоэф-
фективных налоговых преференций 
более востребованными принят Закон 
Кировской области о применении ин-
вестиционного налогового вычета 
по налогу на прибыль. Он позволяет 
уменьшить сумму налога на прибыль 
на сумму расходов, направляемых на 
инвестиции.

Также разработана нормативная пра-
вовая база, предоставляющая инве-
стору возможность заключения со-
глашения о защите и поощрении 
капиталовложений, которое позволит 
закрепить неухудшение условий реа-
лизации проектов, а также позволит 
компенсировать вложения в инфра-
структуру, необходимую для реализа-
ции проекта.

Принятые нормативные правовые 
акты в сфере регулирования инвести-
ционной политики позволят одновре-
менно значительно повысить бюджет-
ную эффективность предоставляемых 
инвестиционных налоговых льгот, что 
актуально в нынешних условиях, под-
держивать перспективные отрасли 
экономики, снизить уровень безрабо-
тицы, обеспечить высокопроизводи-
тельными современными рабочими 
местами.

Отдельно следует остановиться на 
плане инвестиционного развития Ки-
ровской области. Обеспечение соот-
ветствия инвестиционного законода-
тельства современным экономическим 
требованиям, а также запросам инве-
сторов, развитие инструментов их под-
держки, направленных на решение 
проблем инфраструктурной обеспечен-
ности, развитие кооперационных свя-
зей предприятий региона, расширение 
инструментов финансирования, разви-
тия кадрового потенциала, инновати-
ки, а также на совершенствование ин-
вестиционного законодательства, в 
том числе в части налогового стимули-
рования — это только часть направле-
ний, закрепленных в инвестиционном 
плане Кировской области на период до 
2024 года. Данный документ обобщает 
ключевые направления по стимулиро-
ванию инвестиционной деятельности.

Одним из инструментов формирова-
ния инвестиционной привлекательно-
сти региона и его стабильного социаль-
но-экономического развития является 
создание зон с особым режимом осу-
ществления предпринимательской де-
ятельности. В настоящее время на тер-
ритории Кировской области созданы 
две территории опережающего разви-
тия (далее — ТОР), являющиеся эффек-
тивным инструментом развития моно-
городов, в границах городского округа 
город Вятские Поляны — ТОР «Вятские 
Поляны» (в октябре 2017 года) и Бело-
холуницкого городского поселения — 
ТОР «Белая Холуница» (в апреле 2019 
года).

Для резидентов ТОР установлены на-
логовые преференции по уплате налога 
на прибыль в федеральный бюджет — 
0% в первые пять налоговых периода 
с момента получения прибыли, снижен 
объем страховых взносов во внебюд-
жетные фонды с 30% до 7,6% при усло-

вии получения статуса резидента ТОР 
в течение первых трех лет функциони-
рования ТОР. Кроме того, снижена ре-
гиональная налоговая ставка на при-
быль, которая составляет 5% в течение 
первых пяти налоговых периодов с 
момента получения первой прибыли, 
далее — 10%, а также установлена ну-
левая ставка налога на имущество и на 
землю.

 Благодаря уменьшению налоговой 
нагрузки резиденты ТОР могут на-
править высвобождаемые средства 
на расширение ассортимента или мо-
дернизацию производства, что повы-
сит экономический эффект от деятель-
ности предприятия. По состоянию на 
01.01.2023 статусом резидента ТОР 
обладают шесть юридических лиц, ко-
торыми создано 898 новых рабочих 
мест, вложено 454,5 млн. рублей ин-
вестиций. Резиденты ТОР выпускают 
востребованную на рынке промыш-
ленную продукцию: калиброванные 
прутки (полуфабрикаты) из стальной 
заготовки, утеплитель Стиплекс, грузо-
подъемное оборудование, станки для 
балансировки и сварки карданных 
валов и карданные валы, профилиро-
ванные пиломатериалы, посуда торго-
вой марки «Мечта».

В целях повышения инвестицион-
ной привлекательности региона и 
обеспечения благоприятных условий 
для ведения бизнеса Правительством 
Кировской области принят ряд нор-
мативных правовых актов, регламен-

тирующих основные меры региональ-
ной государственной поддержки. Для 
управляющих компаний парковых зон, 
резидентов парковых зон, резидентов 
территорий опережающего социально-
экономического развития предусмо-
трено предоставление налоговых льгот 
и преференций.

Кроме того, в работе по улучшению 
инвестиционного климата активное 
участие, наряду с Правительством об-
ласти, принимают институты развития.

Так, любой инвестор может обратить-
ся за консультационно-методической 
помощью не только в орган исполни-
тельной власти Кировской области, 
но и в специально созданные институ-
ты развития: Центр «Мой бизнес», Ки-
ровский областной фонд поддержки 
малого и среднего предприниматель-
ства, Центр поддержки экспорта, Кор-
порацию развития Кировской обла-
сти, Государственный фонд развития 
промышленности Кировской области, 
Агентство инвестиционного развития 
Кировской области. Данные инсти-
туты развития тесно взаимодейству-
ют с частными инвесторами и являют-
ся проводниками идей регионального 
Правительства, а также каналами опе-
ративной обратной связи между бизне-
сом и властью.

За последние 5 лет в системе инсти-
тутов развития произошел ряд серьез-
ных изменений.

В 2019 году был открыт Центр «Мой 
бизнес». Это единая площадка, на ко-
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торой работают микрофинансовая и 
региональная гарантийная организа-
ции; центр поддержки предпринима-
тельства; центр кластерного развития; 
центр поддержки экспорта. Кроме того, 
в Центре «Мой бизнес» создано окно 
МФЦ.

Агентство по развитию моногородов 
получило статус специализированной 
организации по работе с инвестора-
ми. Полученный опыт полного сопро-
вождения инвесторов в моногородах 
будет распространен на всю Киров-
скую область. Агентство будет осущест-
влять и диспетчеризацию инвесторов 
по иным институтам развития. Корпо-
рация развития сконцентрировала ра-
боту с имущественным комплексом 
региона для предоставления его част-
ным инвесторам. В первую очередь это 
промпарки.

Появились новые организации ин-
фраструктуры. Например, региональ-
ный фонд развития промышленности, 
который совместно с федеральным 
фондом выдает промышленным пред-
приятиям региона льготные займы по 
13 программам при реализации инве-
стиционных проектов, в том числе по 
обновлению основных средств.

С момента создания региональным 
фондом развития промышленности 
поддержано 22 инвестиционных про-
екта на общую сумму 6,3 млрд. рублей. 
Также региональным фондом разви-
тия промышленности оказывается фи-
нансовая поддержка промышленным 
предприятиям в виде выдачи льгот-

ных займов на пополнение оборотных 
средств.

В 2021 году создан Региональ-
ный центр компетенций в сфере 
производительности труда, на базе 
которого функционирует учебно— про-
изводственная площадка «Фабрика 
процессов». Они помогают предприя-
тиям области внедрять принципы «Бе-
режливого производства».

Центра поддержки экспорта — это 
один из первых региональных цен-
тров поддержки экспорта в России. За 
истекшие 5 лет экспорт региональных 
предприятий вырос в 1,8 раза, превы-
сив по итогам 2021 года 1,2 млрд. дол-
ларов США. Это рекордное значение 
для области. Основные отрасли-драй-
веры экспортного роста — химическая, 
деревообрабатывающая и металлур-
гическая промышленность. Благода-
ря совместной работе предприятий и 
Правительства региона за 5 лет осво-
ены новые рынки сбыта. Мы нарасти-
ли присутствие в странах Азии и Ближ-
него Востока.

Работа наших организаций инфра-
структуры признается эффективной 
на федеральном уровне. В настоящее 
время в Кировской области активно 
разрабатывается новый инвестицион-
ный портал, специализированный Ин-
тернет-ресурса об инвестиционной дея-
тельности в регионе. Портал обеспечит 
канал прямой связи инвестора с орга-
нами исполнительной власти Киров-
ской области, а также другими заинте-
ресованными лицами. Также в регионе 

осуществляется разработка инвестици-
онной карты, которая будет содержать 
информацию о существующих префе-
ренциальных и свободных земельных 
участках с указанием инфраструктуры 
для реализации инвестиционных про-
ектов, а также сведения о реализуемых 
инвестпроектах в регионе.

В целях повышения инвестиционной 
активности и снижения административ-
ных барьеров в 2023 году осуществля-
ется внедрение института инвестицион-
ных уполномоченных на региональном 
и муниципальном уровнях. Данный ме-
ханизм позволит обеспечить вовле-
чение муниципальных образований в 
процесс реализации инвестиционных 
проектов на их территории и способ-
ствовать развитию бизнеса на местах.

В настоящее время Правительством 
Кировской области проводится работа 
по подготовке заявки на «Создание осо-
бой экономической зоны промышлен-
но-производственного типа «Биополис» 
на территории Кировской области».

Основной специализацией ОЭЗ рас-
сматриваются биотехнологии и фар-
мацевтика. В целях дальнейшего раз-
вития промышленного потенциала 
и экономики Кировской области в 
целом особое внимание уделяется 
кластерному развитию отраслей про-
мышленности на территории региона, 
дальнейшее развитие кластера биотех-
нологий и создание особой экономи-
ческой зоны промышленно-производ-
ственного типа «БИОПОЛИС».

При создании и развитии промыш-
ленной и технологической инфра-
структуры планируется привлечь 
существующие федеральные меры го-
сударственной поддержки.

Адресная поддержка инвестиционных 
проектов будет осуществлена за счет 
средств докапитализации регионально-
го фонда развития промышленности.

Также в регионе проводится рабо-
та по внедрению Регионального инве-
стиционного стандарта, что будет спо-
собствовать привлечению средств в 
новые инвестиционные проекты, со-
кращению сроков их запуска, увели-
чению поступлений в региональный 
бюджет и повышению инвестицион-
ной привлекательности региона.

Пресс-центр правительства  
Кировской области
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— Какие задачи руководство ре-
гиона решает для повышения бла-
госостояния жителей региона?

— Благосостояние вологжан тесно 
связано с развитием экономики. В 
2020-2022 годах приняты беспреце-
дентные решения по формированию 
комплекса мер поддержки экономи-
ки. Общий объем финансирования по 
мерам поддержки за три года составля-
ет около 5 млрд рублей.

Регион продолжает активно поддер-
живать бизнес и в этом году, сохра-
нив весь комплекс антикризисных 
мер поддержки и принимая новые ре-
шения. На сегодня приоритетными на-
правлениями являются: поддержка 
существующих предприятий, импор-
тозамещение, создание особой эконо-
мической зоны и привлечение инве-
стиций, а также развитие внутреннего 
туризма.

Расскажите, какие крупные предпри-
ятия работают в регионе в промышлен-
ной и лесной сферах?

В Вологодской области работают де-
сятки предприятий, которые являются 
лидерами в различных отраслях.

Бесспорно, ведущее место в регионе 
занимает металлургическое и химиче-
ское производство. Это промышлен-
ные гиганты: ПАО «Северсталь» и ПАО 
«ФосАгро».

Кроме того, в Вологодской области 
развита отрасль машиностроения, ко-
торая имеет сложную, многоотрасле-
вую структуру и выпускает разнообраз-
ную продукцию производственного и 
потребительского назначения: это под-
шипники, оптико-механические и элек-
тронные приборы, медицинское обо-
рудование, оборудование для АПК, 
краны, деревообрабатывающее обору-
дование, автоцистерны, сельскохозяй-
ственную и коммунальную техника, и 
другое. 

Конечно, говоря о производстве, 
нельзя не рассказать о пищевой про-
мышленности Вологодчины. На сегод-
ня переработку молока осуществляют 
18 предприятий, производством хлеба 
и хлебобулочных изделий занимаются 
83 предприятия, переработкой мяса и 
изготовлением мясной продукции — 61 
организация.

Вологодские продукты — это каче-
ственные продукты. В регионе актив-
но развивается система добровольной 

сертификации пищевых продуктов и 
одноименный бренд — «Настоящий Во-
логодский продукт». Знак «Настоящий 
Вологодский продукт» присваивается 
пищевым продуктам, соответствующим 
высоким стандартам качества.

Вологодчина — это лесной регион 
страны. Область занимает третье место 
по вкладу в региональный валовый 
продукт и поступлениям в областной 
бюджет. По объему заготовленной дре-
весины, регион занимает третье место 
по России, после таких лесных гиган-
тов как Иркутская область и Краснояр-
ский край. За последние годы регион 
увеличил долю переработки древеси-
ны внутри области до 76%, за пределы 
субъекта РФ, в основном, вывозится 

только низкосортная балансовая дре-
весина. 

Лесозаготовительные и деревопере-
рабатывающие предприятия работают 
по всей области. Они производят ши-
рокий спектр лесопродукции (пилома-
териалы, погонажные изделия, фанеру, 
древесностружечные и древесноволок-
нистые плиты, CLT-панели, домоком-
плекты, биотопливо, бумагу и картон).

Лесопромышленный комплекс обла-
сти представлен 50 крупными лесоза-
готовительными предприятиями, 30 
крупными предприятиями по произ-
водству пиломатериалов, 6 предпри-
ятиями по производству фанеры, 3 
плитными предприятиями (ДСП, ДВП), 
2 целлюлозно-бумажными комбината-

Губернатор Вологодской области Олег Александрович КУВШИННИКОВ

ВОЛОГОДСКАЯ ОБЛАСТЬ: 
ПЛАНЫ И ЗАДАЧИ НА БЛИЖАЙШЕЕ БУДУЩЕЕ

Вологодская область входит 
в состав Северо-Западного 
федерального округа. Ведущими 
направлениями производственной 
деятельности являются  черная 
металлургия, химическая 
промышленность 
 (г. Череповец), машиностроение, 
металлообработка. Редакция 
журнала обратилась в пресс-
службу Губернатора Вологодской 
области и там любезно согласились 
ответить на вопросы.
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ми, более 30 предприятиями осущест-
вляющими деятельность по производ-
ству биотоплива (топливные пеллеты, 
брикеты).

В сфере лесного хозяйства Вологод-
ской области, одном из немногих реги-
онов страны, удалось сохранить систе-
му лесохозяйственных объединений. 
Вологдалесхоз имеет в своем составе 
27 филиалов, расположенных во всех 
муниципалитетах области. Они выпол-
няют работы по охране, защите и вос-
производству лесов, осуществляет 
отвод и таксацию лесосек для органи-
зации лесопользования.

— Как развивается агропромыш-
ленный сектор? Какие меры под-
держки оказываются аграриям в 
современных условиях?

— Агропромышленный комплекс яв-
ляется одной из динамично разви-
вающихся отраслей в экономике Во-
логодской области, доля продукции 
АПК в валовом региональном продук-
те — порядка 6%. Агропромышленный 
комплекс объединяет около 300 сель-
хозорганизаций и КФХ, более 260 ор-
ганизаций пищевой и перерабатываю-
щей промышленности.

На протяжении последних лет в сель-
ском хозяйстве отмечается положитель-
ная динамика производства. Только в 
прошлом году произведено сельхозпро-
дукции на сумму 50,6 млрд рублей, при-
рост к уровню 2021 года составил 4,8%. 

Животноводство является основ-
ной отраслью сельского хозяйства 

региона. Например, молочное ското-
водство. Объемы производства моло-
ка на протяжении последних лет по-
стоянно увеличиваются. В прошлом 
году произведен рекордный за по-
следние 29 лет объем молока — 605,0 
тысяч тонн. По производству молока 
на душу населения регион занимает 
1 место по Северо-Западу и 6 место 
— по России.

Высоким результатам способству-
ет постоянная интенсификация про-
изводства, строительство новых 
животноводческих комплексов, вне-
дрение новых эффективных техноло-
гий содержания и доения животных. 
За 2016-2021 годы модернизировано 
86 и введено в эксплуатацию 49 новых 
объектов. В прошлом году завершено 
строительство, проведена реконструк-
ция и модернизация 20 объектов.

Растениеводство в регионе обеспечи-
вает население области картофелем и 
овощами, а животноводство — корма-
ми. В прошлом году объем производ-
ства продукции растениеводства со-
ставил 15,9 млрд рублей, прирост к 
уровню 2021 года составил +14,8%.

С 2014 года на территории Вологод-
ской области развивается рыбовод-
ство (аквакультура). Выращивают-
ся радужная форель, осетровые виды 
рыб, сиговые (чир, муксун, нельма), 
карп, на рыбных фермах в установках 
замкнутого водоснабжения — осетро-
вые виды рыб, клариевый сом. Объем 
производства товарной рыбы в про-
шлом году составил 1,05 тысяч тонн. 

Вологодская область является лиде-
ром в России по объему легально про-
изведенной черной икры. Интересный 
факт: продукция нашего рыбоводного 
предприятия ООО РТФ «Диана» из Ка-
дуйского района поставляется на МКС 
и входит в праздничный рацион пита-
ния космонавтов на околоземной ор-
бите.

Правительством области создают-
ся условия для увеличения производ-
ства сельхозпродукции, оказывается 
государственная поддержка предприя-
тиям, фермерским хозяйствам и граж-
данам, желающим развивать сельско-
хозяйственное производство, жить и 
работать в сельской местности. В про-
шлом году общий объем государствен-
ной поддержки, направленный сель-
хозпроизводителям области, составил 
почти 3,6 млрд рублей. Получателями 
господдержки стали порядка 200 сель-
хозтоваропроизводителей региона.

— Какая работа ведется с кадра-
ми? Готовите ли специалистов со 
школьной скамьи для ваших пред-
приятий, реализация программы 
«Профессионалитет»?

— Сегодня подготовка квалифициро-
ванных кадров с высшим и средним 
профессиональным образованием — 
это  стратегический приоритет реги-
она. Вологодчина предпринимает все 
меры для повышения привлекатель-
ности и престижа региона, чтобы моло-
дые люди учились, работали, жили на 
своей родной земле, а экономика и со-
циальная сфера были обеспечены не-
обходимыми трудовыми ресурсами. 

В регионе выстроена система подго-
товки кадров для экономики. Ежегод-
но Департаментом труда и занятости 
населения области формируется го-
сударственный социальный заказ на 
подготовку кадров с перспективой до 
7 лет. Социальный заказ является ос-
новой для формирования объема и 
структуры контрольных цифр приема  
за счет бюджета области на програм-
мы среднего профессионального об-
разования. С прошлого года введен ме-
ханизм гибкого реагирования на заказ 
по подготовке рабочих кадров. Объем 
и структура КЦП может быть скоррек-
тирована с учетом заказа ключевого 
отраслевого работодателя, гарантиру-
ющего трудоустройство выпускников. 

Необходимо отметить, что Вологодская 
область по доле выпускников 9-х клас-
сов, выбирающих для обучения кол-
леджи и техникумы, занимает 1 место 
в России — 60%. Всего в колледжах и 
техникумах обучается 31,8 тысяч чело-
век. 

Новейшая учебная база (суперсов-
ременные мастерские и лаборатории) 
— основа для открытия новых направ-
лений подготовки под заказ работода-
телей. В 2017-2023 годах открыто 47 
направлений подготовки кадров, новых 
для региона и востребованных у рабо-
тодателей, в том числе 8 в 2023 году.

Вологодская область в числе пер-
вых в России в прошлом году вошла 
в федеральный проект «Профессио-
налитет».  При поддержке ПАО «Се-
версталь»  открыты 2 образователь-
но-производственных центра: по 
отрасли «Металлургия» на базе Чере-
повецкого металлургического коллед-
жа,  по отрасли «Машиностроение»  на 
базе Череповецкого технологическо-
го колледжа. Вместе с ПАО «ФосАгро» 
создан центр по направлению  «Хи-
мическая промышленность»  на базе 
Череповецкого химико-технологиче-
ского колледжа.  На создание обра-
зовательно-производственных цен-
тров в данных колледжах в прошлом 
году привлечено 384,4 млн рублей, в 
том числе 300 млн рублей федераль-
ного бюджета и 41,6 млн руб — сред-
ства работодателей.  В 3-х указанных 
колледжах открыты 34 современных 
образовательно-производственных 

пространств, оборудованных в  соот-
ветствии с  производственным процес-
сам предприятий, в том числе с заме-
ной  процессов опасных производств 
на VR-тренажеры. Это помогает студен-
там быстрее  адаптироваться к произ-
водственной реальности. 

С 1 сентября прошлого года 550 сту-
дентов приступили к обучению по 14 
новым образовательным программам 
СПО в рамках проекта «Профессионали-
тет». В 2023 для выпускников 9-х клас-
сов будет открыто 625 бюджетных мест.

Вопросы подготовки кадров для эко-
номики региона рассматриваются в 
рамках Совета ректоров с участием Гу-
бернатора области. Создана электрон-
ная база работодателей области, го-
товых заключить целевые договоры с 
выпускниками школ. 

На 2023-2024 учебные годы в вузах 
области в общей сложности выделе-
но более 450 мест на целевое обуче-
ние (это и магистратура, и бакалаври-
ат и специалитет) по широкому кругу 
направлений: от строительных специ-
альностей до педагогических направле-
ний. Работодатели области представили 
более 190 предложений по заключе-
нию договора на целевое обучение. 

Органами службы занятости особое 
значение уделено проведению ежегод-
ных массовых мероприятий профори-
ентационной направленности, таких как: 
профориентационная акция «Выбираю 
профессию Вологодчины», Ярмарка про-
фессий «День карьеры молодежи», об-
ластной «Урок занятости» и другие.  

— Расскажите о создании особой 
экономической зоны промышлен-
но-производственного типа (где 
она будет, какие преференции по-
лучат резиденты).

— В начале февраля этого года Прави-
тельство области направило в Минэко-
номразвития заявку на создание осо-
бой экономической зоны (ОЭЗ). Что это 
подразумевает? Планируется в Вологде, 
Соколе и Вологодском округе создать 
современную экономическую площадку 
промышленно-производственного типа.

Что получат инвесторы? Во-первых, 
существенные налоговые и таможен-
ные льготы — фактически обнуляют-
ся налог на имущество и земельный, 
налог на прибыль региональный бюд-
жет в зависимости от года реализа-
ции — от обнуления до снижения став-
ки, федеральный бюджет — снижение 
ставки. Во-вторых, значительная эко-
номия на создании инженерной ин-
фраструктуры (электричество, газ, вода, 
тепло, дороги). По оценке, при созда-
нии предприятия в формате «грин-
филд» издержки инвестора в среднем 
на 30% ниже. В-третьих — земельные 
участки под проекты будут предостав-
ляться на льготных условиях.

Общая площадь земельных участков 
для размещения резидентов ОЭЗ на 
этих трех локациях составляет почти 
300 га. Промышленные площадки ОЭЗ 
сформированы с учетом экономико-ге-
ографической близости к транспортно-
логистическим узлам, связывающим ка-
налы поставок и сбыта ресурсов, сырья, 
материалов и конечной продукции.

Соглашение о намерениях подписаны 
с шестью компаниями. Они представ-
ляют лесоперерабатывающее, химиче-
ское, текстильное, машиностроительное 
производства, где основное внимание 
уделяется импортозамещению. 

Создание ОЭЗ — это 500 новых ра-
бочих мест на высокотехнологичных 
современных безопасных производ-
ствах, возможность получения новых 
компетенций и, как следствие, увеличе-
ния заработной платы. Создание осо-
бой экономической зоны приведет к 
увеличению экономической и деловой 
активности, наполнению регионально-
го и местных бюджетов, эффективной 
реализации национальных проектов и 
улучшению социально-экономической 
ситуации в области.
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Лаборатория АгроБиоТехнологий — 
это инновационная высокотехно-

логичная образовательная платфор-
ма исследовательской деятельности, 
функционал которой позволяет прово-
дить безграничное количество экспе-
риментов в области инженерной био-
логии, агропромышленности, биологии, 
химии, физики, географии, фармацев-
тической отрасли и экономики.

Лабораторный комплекс агробиотех-
нологий – это образовательная плат-
форма, где более 32 учеников прово-
дят практические и исследовательские 
работы на пяти разных культурах од-
новременно с возможностью выращи-
вания в разных микроклиматических 
условиях.

При создании лаборатории агробио-
технологий использовалась, не име-
ющая аналогов, технология «Искус-
ственное солнце»®, воспроизводящая 
естественное солнечное излучение в 
полном спектре. Применение данной 
технологии является чрезвычайно ак-
туальным для проведения эффектив-
ных образовательных экспериментов, а 
также научно-исследовательских работ 
в Агро/Био сфере.

Лаборатория позволяет создавать че-
тыре разных микроклимата с возмож-
ностью изменения их характеристик, 
а также объединяет в рамках одного 
лабораторного комплекса два спосо-
ба выращивания растений: грунтовый 
и гидропонический. Оператор имеет 
возможность управлять такими микро-
климатическими характеристиками 
как свет, температура, уровень влаж-
ности, сила ветра, а также характери-
стиками получаемой воды для полива. 
При помощи установленной системы 

8 (800) 600-98-78
info@unify-lab.ru
https://unify-lab.ru

ЛАБОРАТОРИЯ АГРОБИОТЕХНОЛОГИЙ: 
ПОМОЩЬ В ИЗУЧЕНИИ БИОЛОГИИ И ХИМИИ
Unify-lab вот уже более 5 лет оснащает образовательные учреждения по всей России 
междисциплинарными лабораториями. Учебное оборудование используется как в основной, так 
и в дополнительной программе образования и позволяет учащимся реализовывать проектную 
деятельность, готовиться и принимать участие в олимпиадах, соревнованиях и кружковых 
движениях. Компания помогает учреждениям и системным интеграторам подобрать подходящие 
направления и сформировать комплектацию лабораторий. В этой статье подробно рассказывается 
об лаборатории АгроБиоТехнологий. 

Использование лаборатории позво-
ляет:
• Проводить исследования в услови-

ях максимально приближенным к 
естественным, что помогает соблю-
дать чистоту эксперимента.

• Ставить разные цели и задачи, ана-
лизировать результаты полученных 
исследований;

• Проводить исследования для даль-
нейшего выведения новых видов 
растений и удобрений;

• Применять разные грунты и удобре-
ния (локально и по блокам);

• Вовлекать в процесс изучения гло-
бального изменения климата для 
выявления благоприятных условий 
выращивания важных для жизни 
человека культур;

• Развивать инженерное мышление 
с помощью программирования тех-
нологических процессов лаборато-
рии.

Создание и ведение электронно-
го журнала экспериментов с указани-
ем в нем всех характеристик; наличие 
виртуального спектрофотометра спо-
собного выводить на экран текущую 
спектрограмму конкретного экспери-
мента; фото/видео отчеты роста рас-
тений в четырех микроклиматических 
зонах позволяют проводить исчерпы-
вающий мониторинг состояния и ана-
лизировать тенденции изменения ка-
чества растений, определять основные 
направления исследований.

Массовое внедрение лабораторий 
позволит осуществить коллективный 
общефедеральный эксперимент и даст 
мощный импульс к изучению биоло-

гии и химии, а также сформирует про-
фориентацию в области биологиче-
ских, химических и агротехнических 
специальностей.

фильтров, появляется возможность 
улучшения/изменения качественных 
характеристик воды, поступающей из 

системы общего водоснабжения. Таким 
образом, возможно изменять и подби-
рать химический состав воды.
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СПБ ТПП ПРОДОЛЖАЕТ 
РАЗВИВАТЬ ДИАЛОГ  
С МИРОМ
Основной задачей Санкт-Петербургской торгово-промышленной 
палаты является содействие экономике региона, создание 
благоприятных условий для отечественных предпринимателей 
и установление деловых связей с иностранными и российскими 
партнерами. О том, как преодолевается комплекс проблем, 
связанные с санкционной политикой ряда государств и о 
перспективах на будущее в эксклюзивном интервью для журнала 
«Оборонно-промышленный потенциал» рассказала вице-
президент Санкт-Петербургской торгово-промышленной палаты 
Екатерина Николаевна Лебедева.

—  Екатерина Николаевна, рас-
скажите, как Санкт-Петербургская 
торгово-промышленная палата 
участвует в развитии международ-
ных и межрегиональных связей 
Санкт-Петербурга?

—  Развитие международных и меж-
региональных связей всегда было 
приоритетным направлением деятель-
ности Санкт-Петербургской торгово-
промышленной палаты. 

Более ста лет назад, в 1921 году, в 
нашем городе, который носил тогда на-
звание Петроград, была создана Севе-
ро-Западная торговая палата. Одной 
из главных ее задач было налажива-
ние внешнеэкономических контактов 
молодого советского государства.

Сегодня в системе Торгово-промыш-
ленных палат РФ, включающей более 
140 региональных и муниципальных 
ТПП, работает сеть собственных и по-
четных представительств: в Китае, 
Турции, Иране, Индии, Индонезии, а 
также действует система двухсторон-
них Деловых Советов.

Национальные секции деловых со-
ветов ШОС и БРИКС, которые форми-
руют экономическую повестку данных 
объединений также функционируют 
на базе ТПП РФ.

Сегодня у СПб ТПП подписано более 
150 соглашений о сотрудничестве с за-
рубежными и региональными торгово-
промышленными палатами и деловыми 

объединениями. Из недавних приме-
ров: были подписаны соглашения с но-
выми партнерами из Мьянмы, Узбеки-
стана, Турции, КНР, Ирана, Индии, а 
также с ТПП Камчатки, Республики 
Саха (Якутия), Республики Карелия.

Палата выступает как площадка для 
проведения международных деловых 
мероприятий, встреч с представителя-
ми иностранного и российского биз-
неса. В 2022 году мы провели крупные 
бизнес-форумы по сотрудничеству с Ре-
спубликой Беларусь и Мьянмой, с ко-
торой Санкт Петербург в настоящее 
время активно наращивает сотрудниче-
ство по самым разным направлениям.

В рамках укрепления сотрудничества 
с партнером Санкт-Петербурга —  про-
винцией Исфаган, Палату посетила 

представительная делегация иранских 
бизнесменов и прошли переговоры с 
петербургскими предпринимателями.

В 2023 году мы также назначили по-
четного представителя СПб ТПП, ко-
торый будет оказывать содействие 
нашим членским организациям в 
Иране и Турции.

 
— Как повлиял прошлый год на 

партнерские связи СПб ТПП?
—  Хочу заметить, что торгово-про-

мышленные палаты традиционно по-
литически нейтральный институт. 
Наша задача развитие и укрепление 
торгово-экономического партнерства. 
Конечно, геополитическая ситуация 
влияет и на наши отношения с пред-
ставителями других стран. Ожидаемо 

уменьшились контакты с коллегами 
из недружественных стран. На офици-
альном уровне отношения разорвали 
только ТПП Чехии и Латвии. 

 Если говорить про дружественные 
страны, то, конечно, сотрудничество 
усиливается, но отмечу, что СПб ТПП 
всегда старалась развивать связи со 
всеми странами и регионами.  Мы про-
должаем расширять нашу партнерскую 
сеть в Африке, Латинской Америке, 
Юго-Восточной Азии. Как я и говорила 
раньше новым для нас направлением 
стала Мьянма.

— С какими вызовами в сфере ВЭД 
столкнулся бизнес в 2022 году?

— Предыдущий год стал настоящим 
испытанием для бизнеса, который за-
нимается экспортно-импортными опе-
рациями. Были нарушены производ-
ственные цепочки, а также компании 
были вынуждены искать новые пути 
доставки товаров и способы оплаты. 
Предпринимателям пришлось опера-
тивно адаптироваться к быстро меняю-
щимся условиям и искать партнеров на 
новых, зачастую неизвестных рынках.

Слово «санкции» прочно вошло в 
обиход крупного бизнеса. Сейчас они 
оказывают влияние по цепочке и на 
малый бизнес, когда из-за официаль-
ных запретов не может быть постав-
лен товар, который дальше идет даль-
ше для реализации производственных 
проектов. Также влияют и «искусствен-
ные» санкции, когда зарубежные пар-
тнеры по собственной инициативе, 
желая выразить, таким образом свою 
позицию, разрывают контракты. Хо-
рошо, что такие случаи не носят мас-
совый характер, в основном те, кто 
сотрудничал, если нет, официальных 
запретов, или продолжают взаимодей-
ствие, или ставят на паузу, но надеют-
ся продолжить кооперацию в будущем.

—  С какими странами сейчас ак-
тивно развивается сотрудничество?

В марте 2023 года была приня-
та новая Концепция внешней по-
литики России. Мне кажется, биз-
несу будет полезно ознакомиться с 
данным документом, особенно разде-
лами, посвященными международно-
му экономическому сотрудничеству и 
региональным приоритетам внешней 
политики России. 

Будет укрепляться сотрудничество на 
пространстве с ЕАЭС и странами СНГ. 
Мы уже видим, что происходит даль-
нейшее углубление промышленной ко-
операции и интеграционных процес-
сов с Республикой Беларусь.

Многие связывают с Китаем большие 
надежды, особенно после визита ки-
тайского лидера господина Си Цзинь-
пиня. КНР—  наш стратегический пар-
тнер, но важно понимать, что сложно 
без знаний о Китае и нюансах деловой 
культуры самостоятельно начать биз-
нес с китайскими предпринимателями. 
По крайне мере ожидать быстрых ре-
зультатов не стоит.

Индия —  еще один перспективный 
партнер. Учитывая высокий уровень 
развития промышленности и тот факт, 
что наши экономики не конкурируют, а 
дополняют друг друга.

Недавно состоялся визит большой 
делегации в Индию, которую возгла-
вил С.Н. Катырин, президент ТПП РФ. 
По результатам этого мероприятия мы 
уже получили несколько предложений 
от индийских производителей, гото-
вых предложить свою продукцию пе-
тербургским партнерам.

Также к перспективным странам и 
регионам стоит отнести Иран, Турцию, 
Ближний Восток (здесь стоит обратить 
внимание на Саудовскую Аравию), а 
также Африку, Юго-Восточную Азию и 
Латинскую Америку.

Мы провели в прошлом году ряд встреч 
с представителями этих регионов и могу 
сказать, что увидели живой интерес к 
взаимодействию с нашим бизнесом.

Насколько успешным и продуктив-
ным будет сотрудничество с нашими 

новыми партнерами зависит и от того 
сможем ли мы перейти на расчеты в на-
циональных валютах и найти альтерна-
тивные пути оплаты и доставки грузов.

— С 26 по 29 июля в Санкт-
Петербурге пройдет саммит со 
странами Африки какие ожидания 
от этого форума?

—  Рынок Африки очень интересен 
для наших производителей. Отдель-
но стоит выделить Северную Африку. 
Здесь речь идет о взаимодействии с 
Египтом, Марокко, Тунисом. Но не стоит 
забывать про другую часть Африкан-
ского континента. Здесь сейчас фор-
мируется Африканская континенталь-
ная зона свободной торговли, где будут 
устранены барьеры для свободного пе-
ремещения товаров, человеческих ре-
сурсов. 

54 африканских государства вхо-
дят в эту экономическую зону, в кото-
рых проживает 1-2 миллиарда чело-
век. Огромный рынок, где могут быть 
востребованы российские промыш-
ленные товары и технологии, наши 
фармацевтические разработки, сель-
скохозяйственная техника и т.д.

 Поэтому ждем представителей биз-
неса, политических кругов и надеемся 
на новые проекты и партнерство.

—  Какие у Палаты приоритеты в 
области межрегионального сотруд-
ничества?

—  Система торгово-промышленных 
палат России включает более 140 ре-
гиональных и муниципальных ТПП. У 
нас заключены соглашения с ТПП от 
Калининграда до Камчатки. СПб ТПП 
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взаимодействует с регионами: мы об-
мениваемся коммерческими предло-
жениями, принимаем бизнес-миссии 
из регионов. Например, в прошлом 
году нас посетили предприниматели 
Республики Татарстан, также планиру-
ется визит делегации уральских биз-
несменов.

В рамках заседаний Ассоциации тор-
гово-промышленных палат Северо-За-
пада ведется работа по укреплению 
межпалатского партнерства внутри 
СЗФО. 

Кроме того, совместно с коллегами 
из Ярославской ТПП ведем подготов-
ку Первого национального форума про-
мышленной кооперации и инжинирин-
га, который пройдет в мае в Москве.

—  Использует ли Палата новые 
цифровые технологии для развития 
международного и межрегионально-
го сотрудничества?

—  Да, конечно. Мы также проводим 
некоторые мероприятия в онлайн фор-
мате, когда наши партнеры не могут 
приехать в Санкт-Петербург.

В распоряжении СПб ТПП также име-
ется собственная цифровая платформа 
—  Биржа российских инновационных 
продуктов и услуг, импортозамещаю-
щих технологий продукции «Объеди-
няя» (birzha-spbtpp.ru). Основная задача 
Биржи — стать эффективным инстру-
ментом поддержки кооперации пред-
приятий, развития коммуникации 
между ними, сопровождения проектов 
МСП, формирования консорциумов для 
реализации проектов. 

Мы уже представили нашу платфор-
му производителям из Беларуси, Арме-
нии, Ирана, Индии, Китая.

—  Какие планы СПб ТПП в 2023 
году?

—  Мы ожидаем делегации из ОАЭ, 
Индии, Китая, Беларуси, Узбекиста-
на, ЮАР. Сейчас обсуждается возмож-
ность проведения туристического фо-
рума с Мьянмой.

Планируем проводить страновые 
семинары и вебинары, где будем 
рассказывать предпринимателям 

ПРОШЛЫЙ ГОД ПОКАЗАЛ, ЧТО ТЕЗИС О ТОМ, ЧТО МЫ БУДЕМ В ИЗОЛЯЦИИ 
НЕ НАХОДИТ ПОДТВЕРЖДЕНИЯ. ОТКРЫВАЮТСЯ НОВЫЕ НИШИ И РЫНКИ. У 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ ПОЯВЛЯЮТСЯ ПЕРСПЕКТИВНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ И 
ПАРТНЕРСТВА. САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКАЯ ТОРГОВО-ПРОМЫШЛЕННАЯ ПАЛАТА КАК И СТО 
ЛЕТ НАЗАД ГОТОВА ПОМОГАТЬ РАЗВИВАТЬ ДИАЛОГ С МИРОМ!

об особенностях работы на новых 
рынках Ирана, Турции, Саудовской  
Аравии.

Также будем принимать активное 
участие в мероприятиях, направлен-
ных на международное и межрегио-
нальное сотрудничество: ПМЭФ, меж-
дународный форум «Казань саммит. 
Россия-Исламский мир», Междуна-
родный муниципальный форум стран 
БРИКС, форум «Содружество моды».

 Приглашаю на наши мероприятия. 
За анонсами можно следить на нашем 
сайте и в социальных сетях.

—  Что Вы можете еще посовето-
вать нашим читателям?

—  Прошлый год показал, что тезис 
о том, что мы будем в изоляции не на-
ходит подтверждения. Открываются 
новые ниши и рынки. У предпринима-
телей появляются новые возможности 
и партнерства. Санкт-Петербургская 
торгово-промышленная палата, как и 
сто лет назад, готова помогать разви-
вать диалог с миром.

191123, Санкт-Петербург, 
ул. Чайковского, 46-48
Тел.: (812) 719-66-44
Факс: (812) 272-86-12
Email: spbcci@spbcci.ru
https://spb.tpprf.ru
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РОЛЬ И ЗНАЧЕНИЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
ЭКСПЕДИЦИЯ ПОДВОДНЫХ РАБОТ ОСОБОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ В РАЗВИТИИ  
АВАРИЙНО-СПАСАТЕЛЬНОГО ДЕЛА 
(К 100-летию ЭПРОН)
В.Н. ИЛЮХИН, д-р техн. наук, проф.,  НТО судостроителей имени академика А.Н. Крылова,

Необходимость развития военного 
и гражданского флотов в стране 

в первые годы после революции сдер-
живалась недостатком средств на их 
строительство. Реальным путём раз-
вития флота в те годы были подъём и 
восстановления затонувших кораблей 
и судов. В годы гражданской войны и 
иностранной интервенции только на 
Черном море затонуло более 350 бо-
евых кораблей и торговых судов [1]. 
В 1917–1922 годах в России было 
несколько разрозненных судоподъ-
емных организаций-Мариинская су-
доподъемная партия («Марпартия»), 
Кронштадтская спасательная партия, 
трест «Госсудоподъем», водолазно-
спасательные партии, частная фирма 
Маклорен, которыми были выполне-
ны такие работы, как подъем линко-
ра «Императрица Мария», подъём под-
водной лодки (ПЛ) «АГ-15», снятие с 
мели линкора «Мирабо», броненосца 
«Ростислав», эсминца «Гневный», па-
рохода «Константин» и др. Эти рабо-
ты были единичными и носили слу-
чайный характер. Поэтому Советским 
правительством в 1919–1923гг при-
нято несколько декретов, содержащих 
мероприятия по организации спаса-
тельного, водолазного и судоподъем-
ного дела в стране [2]. Существенных 
результатов эти мероприятия за этот 
период времени не дали.

СОЗДАНИЕ  
И СТАНОВЛЕНИЕ ЭПРОН

В феврале 1923г. инженер B.C. Язы-
ков обратился к руководству Государ-
ственного Политического Управления 
(ГПУ) с предложениями по проведе-

нию подводных работ с целью поис-
ка и подъёма значительного количе-
ства золота с затонувшего в 1854 г. 
недалеко от Балаклавы английского 
парохода «Принц». В ГПУ серьёзно от-
неслись к предложениям B.C. Языко-
ва и дали поручения к их исполнению. 
Важная роль в проведении подво-
дных работ отводилась применению 
З-х местной подводной рабочей каме-
ры (рис. 1), спроектированной одним 
из участников его группы — бывшим 
флагманским инженер-механиком ди-
визии ПЛ Морских сил Балтийского 
моря Е.Г. Даниленко. Затем по линии 
ГПУ последовали практические дей-
ствия: по заказу технической секции 
ГПУ московский завод «Парострой» 
изготовил подводную рабочую каме-
ру к июлю 1923 г., летом 1923 г. ру-
ководством ГПУ была сформирована 
опытная глубоководная партия для 
испытаний камеры, которые в ноябре 

были закончены. С окончанием испы-
таний глубоководной камеры прика-
зом по ГПУ от 02.11. 1923 г. № 463, 
опытная глубоководная партия была 
преобразована в Экспедицию под-
водных работ особого назначения  
ЭПРОН с подчинением общему отделу 
ГПУ и утверждении ее первого штата. 
Начальником ЭПРОН был назначен 
сотрудник ГПУ Л.Н. Захаров (Мейер), 
а сотрудниками: инженеры В.С. Язы-
ков, Е.Г. Даниленко, Д.А. Карпович,  
А.З. Каплановский, водолазный спе-
циалист Ф.А. Шпакович, врач К.А. Пав-
ловский и др. Приказом по Объеди-
нённому ГПУ (ОГПУ) от 17.12.1923  
№ 528 в состав ЭПРОН вошло не-
сколько спасательных судов (СС) и ка-
теров, объявлен новый штат ЭПРОН 
в составе 58 чел. В начале сентября 
1923 года ЭПРОН приступила к по-
искам местонахождения «Принца». 
Камера Е.Г. Даниленко 09.09.1923г. 

достигла глубин 95 и 123 метра, что 
являлось мировыми рекордами погру-
жения для того времени. «Принц» был 
обнаружен 17.10.1924 г, но золота на 
нём не найдено. Руководство ОГПУ ре-
шило дальнейшие поиски золота пре-
кратить и в декабре 1924 года рабо-
ты на «Принце» закончены. Однако 
в 1927г. японская фирма «Шинкаи 
Когно Шо», выразила желание про-
должить работы на «Принце» на вы-
годных для СССР условиях. Работы 
начались летом 1927 года. Совмест-
но с японскими профессионалами ра-
ботали специалисты ЭПРОН (рис. 2). 
В результате было найдено всего не-
сколько золотых монет, но японская 
фирма покрыла расходы ЭПРОН на 
поисковые мероприятия в 1923–
1924гг, а также оставила ЭПРОН свое 
оборудование. Главным же приобре-
тением ЭПРОН на «Принце» стал бес-
ценный и уникальный опыт прове-
дения подводно-технических работ, 
подъема корпусных конструкций, глу-
боководных исследований, создании 
новой глубоководной водолазной тех-
ники, поисковой аппаратуры и раз-
делки судов под водой [3], [4]. 

Первой судоподъёмной работой, вы-
полненной ЭПРОН, стал подъем ПЛ 
«Пеликан», затопленной англичана-
ми в 1919г на глубине 16 метров при 
выходе из Одесского порта. После 
подъёма и ремонта ПЛ могла быть ис-
пользована по прямому назначению. 
Обследование лодки специалиста-
ми ЭПРОН показало, что возможен ее 
подъём при помощи понтонов. Рабо-
тами по подъему «Пеликана» руково-
дил один из опытнейших водолазных 
специалистов Ф.А.Шпакович. После 
продувки понтонов 12.08.1924г ПЛ 
«Пеликан» всплыла (рис.3), а 20 авгу-
ста ее поставили в сухой док с целью 
восстановления. В 1924 году ЭПРОН 
почти полностью очистила Севасто-
польскую бухту от кладбища зато-
нувших барж, катеров, морского иму-
щества, боеприпасов. Интенсивные 
подводные работы в Чёрном море 
способствовали образованию в Бала-
клаве в 1925 году Водолазных курсов, 
которые курировал ЭПРОН. Главной 
задачей деятельности курсов стала 
подготовка специалистов для ЭПРОН 
различного профиля. Так ЭПРОН, пер-
воначально сформированный лишь 

для поиска «Принца», приобретает ха-
рактер и функции судоподъемной ор-
ганизации [5]. Затем последовали дру-
гие работы ЭПРОН. В апреле 1925 
года были подняты миноносец № 266 
и тральщик «Перванш», в июле 1925 
г. поднят танкер «Эльбрус». Наиболее 
сложной работой в 1925 году, был 
подъем эсминца «Калиакрия» водо-
измещением 1400 тонн с глубины 28 
метров под Новороссийском, который 
после ремонта под названием «Дзер-
жинский» вошел в состав Черномор-
ского флота. В 1926 г. ЭПРОН было 
поднято 19 объектов, в том числе две 
ПЛ «Орлан» и «Карп» и четыре эсмин-
ца. Руководили работами Ф.А. Шпа-
кович и А.З. Каплановский. В дека-
бре 1926 г утверждён первый устав 
ЭПРОН. В 1927г ЭПРОН получила не-
сколько заказов на судоподъемные 
работы, что позволило поставить во-
прос о переходе экспедиции с бюдже-
та ОГПУ на хозрасчет. 

РОСТ КОЛИЧЕСТВА  
И МАСШТАБА РЕШАЕМЫХ ЗАДАЧ

 Будучи хозрасчётной организаци-
ей, ЭПРОН был вынужден расширить 
сферу свой деятельности и выпол-
нять работы по разделке поднятых 
судов на металл, подводно-техниче-
ские, гидротехнические и водолазно-
строительные работы. Работа ЭПРОН 
отличалась в лучшую сторону по срав-

нению работой «Госсудоподъема». 
Поэтому на совещании руководите-
лей Совторгфлота 18.03.1930 г. было 
принято решение о передаче всех су-
доподъемных работ на Севере (Бело-
морско-Мурманский район) в ЭПРОН. 

 Рис.1.   Подводная рабочая камера Е.Г. Даниленко.1924 г..

Рис. 2. Спуск водолаза ЭПРОН. 1930-е гг.

Рис.3.  Подводная лодка «Пеликан» после подъёма ЭПРОН.
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Постановлением № 3 Совета труда и 
обороны (СТО) от 01.01.1931 г. «Гос-
судоподъем» был упразднен, а ЭПРОН 
был передан из ОГПУ в НКПС. При-
казом НКПС от 18.01.1931 г. № 2011 
на ЭПРОН, наряду с производством 
судоподъемных работ, возлагалось 
также выполнение аварийно-спаса-
тельных (АСР), водолазно-строитель-
ных и опытно-подводных работ. В 
оперативном отношении при выпол-
нении АСР ЭПРОН подчинялся нар-
кому по военным и морским делам. 
Несколько позже, в связи с реоргани-
зацией НКПС, ЭПРОН передается во 
вновь созданный Народный комис-
сариат водного транспорта (НКВТ) с 
сохранением своей военной струк-
туры и с сохранением функциональ-
ных обязанностей, определенных 
приказом НКПС от 18.01.1931 г. № 
2011. ЭПРОН фактически стала еди-
ной государственной военизиро-
ванной спасательной службой стра-
ны, организационно входившей в 
состав НКВТ.В 1931 г. образовано 
Главного управление (ГУ) ЭПРОН, ко-
торое размещалось в Ленинграде 
на набережной Красного Флота (Ан-
глийской), д. № 34. С 1932 г. ЭПРОН 
возглавил Ф.И.Крылов, с именем ко-
торого связан наиболее яркий пери-
од деятельности ЭПРОН, принесший 
ему мировую славу и сделавший саму 
аббревиатуру ЭПРОН легендарной в 
нашей стране. В 1932 г. по постанов-

лению СТО была сформирована От-
дельная Дальневосточная партия. 
Таким образом, ЭПРОН стал органи-
зацией всесоюзного масштаба. Дея-
тельность ЭПРОН на Дальнем Востоке 
позволила отказаться от услуг япон-
ских фирм по выполнению спасатель-
ных работ, за что ранее приходилось 
платить крупные суммы в валюте. 

Создание ЭПРОН внесло изменение 
и в организацию подготовки водолаз-
ного состава. В 1928 г. решением кол-
легии НКВТ ликвидируются водолаз-
ные курсы ЭПРОН, созданные в 1925 
г. в Балаклаве. Преподавательский со-

став и имущество курсов передаются 
в Водолазную школу (бывшую Крон-
штадтскую) при Учебном отряде Чер-
номорского флота, затем в 1930 г. в 
нее вливается Водолазная школа Цен-
тральной водолазной базы НКПС, а в 
1931 г. это объединенное учебное за-
ведение преобразуется в Военно-мор-
ской водолазный техникум (ВМВТ), 
который стал общесоюзным центром 
подготовки водолазов. Первым на-
чальником техникума был назначен 
водолазный специалист Ф.А. Шпа-
кович, а преподавателями П.М. Мац-
кевич, В.И. Правдин, Л.Ф. Кобзарь,  
Ф.К. Хандюк, 

К.А. Павловский. За 1929-1933 гг. 
было подготовлено 665 водолазов. 
Объединение всех учебных заведе-
ний водолазного профиля в единую 
Водолазную школу ЭПРОН (рис. 4) и 
ее преобразование в ВМВТ позволили 
значительно улучшить подготовку во-
долазного состава для всех ведомств 
страны. В 1934 г. в каждом регио-
не были сформированы экспедиции, 
вместо партий образованы аварийно-
спасательные отряды (АСО), а также 
отряды и группы подводно-техниче-
ских работ. При этом, наряду с выпол-
нением судоподъемных и других во-
долазных работ, основной задачей 
ЭПРОН стало обеспечение своевре-
менного оказания помощи судам, тер-
пящим бедствие на море. На рис. 5 по-
казана организационная структура 
ЭПРОН на 01.05.1935 г.

ОСВОЕНИЕ ГЛУБИН ВОДОЛАЗАМИ

 Большое внимание ЭПРОН уделял 
развитию водолазного дела, опира-
ясь на исследования, проводившиеся 
врачами-спецфизиологами во главе с 
начальником кафедры Военно-меди-
цинской академии (ВМедА) академи-
ком Л.А. Орбели. В совершенствова-
нии методов водолазных спусков, в 
разработке способов самостоятельно-
го выхода подводников из аварийных 
ПЛ и создании для этих целей дыха-
тельных аппаратов большую роль сы-
грала созданная в 1931 г. при Техни-
ческом управлении Наркомата ВМФ 
Постоянная комиссия по аварийно-
спасательному делу (АСД), которую 
возглавлял академик Л.А. Орбели. В 
организационно-методических указа-
ниях начальника ГУ ЭПРОН по учеб-
но-боевой подготовке АСО ставились 
задачи не только по совершенствова-
нию водолазных работ по судоподъ-
ему, но и по увеличению глубины во-
долазных спусков. Сосредоточение 
водолазной подготовки в едином цен-
тре и прочные творческие связи пре-
подавателей ВМВТ со специалистами 
ВМедА способствовали освоению во-
долазами ЭПРОН больших глубин.

Для проведения исследований по из-
учению влияния на человека повышен-
ного давления воздуха, искусственных 
дыхательных газовых смесей и испыта-
ний создаваемых дыхательных аппара-
тов в 1931–1933 гг. на кафедре физио-
логии ВМедА с помощью ЭПРОН было 
установлено несколько барокамер на 
давление до 10 атм., а в 1939 г. созда-
на специальная баролаборатория. Ее 
основным оборудованием стала баро-
камера с гидротанком на давление до 
20 атм. В разработке методов самосто-
ятельного спасения подводников уча-
ствовали специалисты Учебного отря-
да подводного плавания в Ленинграде. 
Наряду с подготовкой водолазного со-
става преподаватели ВМВТ совместно 
с ВМедА прилагали много усилий для 
разработки методов самостоятельного 
спасения подводников. 

В 1932 г. на Балтике водолаз  
А.Д. Разуваев спустился на рекорд-
ную глубину 100м. В 1935 г. на Черно-
морской экспедиции была достигнута 
рекордная глубина 115 м при спуске 
в обычном вентилируемом снаряже-

нии. За освоение этой глубины на-
чальник Черноморской экспедиции  
Н.А. Максимец и водолазы В.Н. Чер-
тан и А.Г. Хмельник приказом нарко-
ма водного транспорта были награж-
дены именными золотыми часами. 
Там же в 1937 г. в обычном водолаз-
ном снаряжении водолазом В.И. Мед-
ведевым была достигнута глуби-
на 137 м перекрыв все известные в 
то время рекорды (иностранный ре-
корд погружения 102 м был достиг-
нут в 1932г.) (рис. 6). Начальник ГУ 
ЭПРОН Ф.И. Крылов в докладе НКВТ 
14.12.1937 г. отметил, что водола-
зы ЭПРОН перекрыли все извест-
ные рекорды глубоководных погруже-
ний на воздухе. Наибольшая глубина 
погружений на воздухе 105 м была 
достигнута в Шотландии в 1932 г. 
Освоение водолазами больших глу-
бин и совершенствование способов 
самостоятельного спасения подво-
дников продолжались в ЭПРОН и в 
последующие годы. Совершенствуя 
водолазное дело, специалисты ЭПРО-
На и врачи-спецфизиологи начали 
разрабатывать в 1935 г. режимы де-

компрессии на кислороде, а с 1938г. - 
глубоководных спусков на гелио-кис-
лородных смесях [6], [7].

УСПЕХИ В СУДОПОДЪЁМЕ

В 1928 г. ЭПРОН получил правитель-
ственное задание по подъему англий-
ской ПЛ «Л-55», затонувшей в Копор-
ском заливе в 1919 г. на глубине 32 м в 
результате боя с советскими эсминца-
ми «Азард» и «Гавриил». Для подъема в 
1928г предполагалось использовать су-
доподъемное судно «Коммуна». Возгла-
вил работы начальник ЭПРОН Л.Н. Заха-
ров. Главным инженером был назначен 
корабельный инженер Т.И. Бобрицкий, 
начальником водолазной группы — Ф.А. 
Шпакович, а медицинской службы — К.А. 
Павловский. СС «Коммуна» с поднятой 
ПЛ «Л-55» ошвартовалась 11.08.1928 г. 
в Кронштадте. На следующий день ПЛ 
«Л-55» была поставлена в сухой док (рис. 
7,8). В 1931 г. после восстановительно-
го ремонта под тем же наименованием 
«L-55» ПЛ вошла в состав Балтийского 
флота. Успех подъема L-55 привел к еще 
большему упрочению авторитета ЭПРОН 

Рис. 4. Водолазная школа ЭПРОН. Класс командиров на занятии по черчению.
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Рис. 5.  Организационная структура ЭПРОН на 01.05.1935 г.  
(АСО — аварийно-спасательный отряд, ПТР— подводно-технические работы)

Рис.6. Водолазы 
глубоководники 
ЭПРОНа, участники 
рекордных 
водолазных спусков 
1930-х годов   
В. М. Медведев,  
И. Т. Чертан,  
П. К. Спаи

Рис.7.  Английская  
ПЛ «L-55»  в  доке 
Кронштадта.1928 г.
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[1],[8]. За успехи в судоподъемных ра-
ботах Постановлением ЦИК СССР от 
14.08.1929 г. ЭПРОН был награжден ор-
деном Трудового Красного Знамени и 
стал именоваться Краснознаменным.

Наличие госзаказов способствова-
ло улучшению и ускорению прово-
дившихся работ. Так, при утвержден-
ном на 1932 г. правительством плане 
подъема судов, металлолома и различ-
ных грузов общей массой 21 тыс. т, 
фактически было поднято 27 затонув-
ших объектов общей массой более  
22 тыс. т. Специалистами ЭПРОН с уча-
стием профессора П.Ф. Папковича был 
спроектирован и построен на Севасто-
польском морском заводе кольцевой 
понтон грузоподъемностью 1100 т. С по-
мощью этого понтона в 1932–1935 гг. 
было поднято четыре башни главного 
калибра линкора «Императрица Мария» 
и две башни линкора «Свободная Рос-
сия» (бывший линкор «Императрица 
Екатерина») под Новороссийском

Наиболее интересными работами 
1932 г. был подъем подводных лодок 
«Судак» и «Лосось» с глубины 57 м в 
районе Севастополя.

Балтийская партия ЭПРОН летом 
1933 г. с помощью судоподъемно-
го судна «Коммуна» сумела поднять с 
глубины 84 м ПЛ № 9 («Рабочий»), за-
тонувшую от столкновения с другой 
ПЛ в октябре 1931 г. Отдельная Даль-
невосточная партия ЭПРОН вскоре 
после своего образования осуществи-
ла сложный подъем парохода «Сишан» 
(водоизмещение 1200 т). В предвоен-
ные годы успешно продолжались су-
доподъемные работы. К началу Вели-
кой Отечественной войны на Черном 
море было поднято более ста боевых 
кораблей и различных судов общим 

водоизмещением около 60 тыс. т. 
Среди них военные транспорты «Же-
нероза», «Фредерик» и «Сербия», под-
водные лодки «Кит» и «Краб», парохо-
ды «Борис» и «Петр Великий».

На Севере ЭПРОН прославил-
ся подъемом 14.10.1933 г. в Кан-
далакшском заливе Белого моря с 
глубины 25 м на 12 стальных цилин-
дрических 200-тонкых понтонах кон-
струкции И.Т. Бобрицкого ледокольно-
го парохода «Садко». Поднятое судно 
уже в июле 1934 г. вышло в плава-
ние после сложных ремонтно-восста-
новительных работ [9]. Самым круп-
ным пароходом, поднятым ЭПРОН за 
его предвоенную историю, был това-
ро-пассажирский пароход «Петр Ве-
ликий» (водоизмещение 9200 т), ко-
торый затонул в феврале 1920 г. на 
глубине 20 м. «Петр Великий» был 
поднят 05.10.1938 г. и отбуксирован 
к берегу на отмель. В сентябре 1934 г. 
на Тихоокеанском флоте эпронов-
цы за двое суток подняли подводную 
лодку «М-8» с глубины 32 м, затонув-
шую при буксировке в Уссурийском 
заливе. Особого внимания заслужива-
ет подъем в 1936 г. вблизи Севастопо-
ля с глубины 48 м парохода «Борис» с 
помощью четырех 200-тонных понто-
нов, остропленных над палубой попе-
рек судна, стропы которых крепились 
за специальные обухи, приваренные 
к его бортам. Это был первый случай 
использования подводной электро-
сварки в отечественном судоподъеме. 
В результате деятельности ЭПРОН за 
период 1923–1938гг поднято с раз-
личных глубин морей, озер и рек 299 
судов общим водоизмещением 157 
тыс. т и 5 орудийных башен с линко-
ров массой по 4000 т каждая, а также 

выполнено большое количество работ 
по очистке морских и речных фарвате-
ров от затонувших судов, а также под-
водных строительных и ремонтных ги-
дротехнических работ [10].

 
СПАСАТЕЛЬНЫЕ ОПЕРАЦИИ

В 1931 г. с возложением на ЭПРОН 
обязанностей по выполнению АСР 
и для оперативного отслежива-
ния обстановки на море в составе 
ГУ ЭПРОН был образован аварий-
но-спасательный отдел и сформиро-
вана служба связи, которую возгла-
вил опытный инженер и организатор  
А.А. Новицкий. Центральная радио-
станция ЭПРОН в Ленинграде несла 
круглосуточную вахту и на аварийной 
волне принимала и регистрировала 
сигналы судов, потерпевших бедствие. 
В период 1931–1933 гг. было спасено 
12 транспортов в различных районах 
Мирового океана, в том числе теплохо-
ды «Ильич» в Эгейском море, «Сталин-
град» (3500 т) на Тихом океане, ледо-
кольный пароход «Малыгин» в Арктике, 
танкер «Зорроза» (9730 т) на ЧФ и др. 
Выдающейся спасательной операци-
ей явилось спасение в декабре 1931 г. 
выскочившего с полного хода на камни 
в 10 милях от порта Измир в Эгейском 
море парохода «Ильич» с грузом 2000 
т чая. Работами руководил водолаз-
ный специалист В.И. Правдин. Показа-
тельным было спасение части экипажа 
ПЛ «АГ-21» («Металлист») водоизмеще-
нием 380 т., затонувшей в10.06.1931 г. 
в районе Севастополя на глубине 35 
м, подъёмом ПЛ четырьмя плавучи-
ми кранами за 42 часа [11]. Особенно 
сложным было снятие с мели в 1936–
1937 гг. ледокола «Сибиряков» в про-
ливе Карские Ворота теплохода «Че-
люскинец», а также подводных лодок 
Щ-103, Щ-421 в Уссурийском заливе и 
у острова Кильдин (1940 г.). К исклю-
чительным по сложности и оригиналь-
ности инженерных решений должно 
быть отнесено спасение в 1939 г. сев-
шего на камни в средней части Фин-
ского залива и разломившегося надвое 
теплохода «Челюскинец». В этой опе-
рации впервые проявил свой огром-
ный талант судоподъемщика её руко-
водитель Н.П. Чикер [12]. В 1933 г. в 
Баренцевом море у берегов Шпицбер-
гена в тяжелейших зимних арктиче-

ских условиях был снят с камней и 
отбуксирован в порт ледокол «Малы-
гин», а летом 1938 г. выполнена слож-
нейшая операция по спасению наско-
чившего на рифы в Карских Воротах у 
Новой Земли ледокольного парохода 
«Сибиряков». После ремонта спасен-
ное судно находилось в строю до 1942 
г. Спасение ледокола «Малыгин», про-
ведённое за Полярным кругом на 78-й 
параллели в условиях полярной ночи, 
при 30-ти градусных морозах, вью-
гах и снегопадах, по праву относится 
к подвигу советских эпроновцев. Спа-
сение советских ледоколов «Малы-
гин», «Сибиряков» и подъём «Садко» 
яркими страницами вошло в славную 
историю ЭПРОН. Всеми тремя ука-
занными операциями на Севере не-
посредственно руководил начальник 
ЭПРОН Ф.И. Крылов. Итогами дея-
тельности ЭПРОН по спасению судов 
за пятнадцать лет его существования 
к 1938 году было оказание помощи 
188 кораблям и судам общим водоиз-
мещением 420 тыс. т. Среди них было 
33 иностранных судна, причем 8 ино-
странных судов общим водоизмеще-
нием 41 тыс. т остались в СССР, а за 
спасение остальных судов получено 
валюты более 80 тыс. английских фун-
тов стерлингов[1],[2].

 
НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 

РАЗВИТИЕ
 

В процессе увеличения количества и 
масштаба решаемых задач ЭПРОН по-
полнялся судами, подъемными сред-
ствами и техникой для АСР. Успеш-
ному внедрению новых технических 
средств, разработке новых методов 
спасательных, судоподъемных и во-
долазных работ, способов самосто-
ятельного спасения подводников из 
затонувших ПЛ способствовало обра-
зование в 1931г. при ГУ ЭПРОН Науч-
но-технического совета и привлечение 
в его состав ведущих ученых в обла-
сти кораблестроения и физиологии 
подводных погружений- академика 
А.Н. Крылова, член-корреспондентов 
АН СССР Ю.А. Шиманского и  
П.Ф. Папковича, профессора В.Г. Вла-
сова, академика Л.А. Орбели, член-
корреспондента АН СССР Е.М. Крепса, 
а также ряда известных конструкто-
ров судостроительной промышлен-

ности. Научно-технический совет 
рассматривал и утверждал проекты 
крупных судоподъемных и АСР, кон-
струкции новых СС и других техниче-
ских средств. В 1931 году было начато 
издание весьма солидных научно- тех-
нических сборников ЭПРОН (до 1940 
г. вышли 28 номеров), в которых печа-
тались также работы ученых и специа-
листов в области теории судоподъема, 
широко освещались проблемы прак-
тической деятельности ЭПРОН. Боль-
шую роль в мобилизации творческих 
сил ЭПРОН на решение наиболее ак-
туальных технических проблем сы-
грал созданный в 1934 году Научно-
исследовательский отдел ГУ ЭПРОН. 
Его усилиями, в частности, в 1936 году 
была внедрена в практику судоподъ-
емная электрическая сварка и резка 
металлов под водой [2].

ЭПРОН, даже став всесоюзной орга-
низацией, испытывал острую потреб-
ность в спасательных и специализи-
рованных судах.

Развитие судового состава ЭПРОН 
до 1941г. определялось:
• подъемом затонувших боевых кора-

блей и транспортных судов;
• восстановлением и дооборудовани-

ем поднятых кораблей и судов;
• строительством в 30-х годах новых СС.

 К 1926 г. в состав ЭПРОН входили 
— СС «Кубанец», переоборудованное 
из поднятой в 1921г. одноимённой ка-
нонерской лодки, CC «Кабардинец», 
3 буксирных катера, 4 моторных ка-
тера, 2 моторных водолазных бар-
каса, 10 гребных водолазных бар-
касов, 6 барж [1]. К 1932 г. судовой 
состав ЭПРОН увеличился до 30 па-
ровых и моторных единиц, 14 барж, 
35 самоходных и несамоходных во-
долазных ботов и баркасов. Однако 
для выполнения всех возложенных 
на ЭПРОН функций, в первую оче-
редь связанных с АСР, этого было не-
достаточно. Поэтому в постановле-
нии СТО СССР от 26.09.1932 г. было 
предусмотрено укрепление матери-
ально-технической базы и судового 
состава ЭПРОН. В июле 1934 г. было 
принято постановление Совнаркома 
СССР о приобретении в 1934-1935гг 
для ЭПРОН за границей двух СС. В со-
ответствии с этим постановлением в 
1935 г. для Черноморской экспеди-
ции был приобретен построенный в 

1921 г. в Бельгии спасательный бук-
сир «Меркурий». На основе опыта АСР 
и судоподъемных работ на различных 
морских бассейнах ГУ ЭПРОН выра-
ботало основные требования к про-
ектированию универсального СС для 
плавания во всех районах Мирового 
океана. Такой проект был разработан, 
и в 1940 году ЭПРОН получил два го-
ловных СС— «Нептун» и «Сатурн», по-
строенные Ленинградским судостро-
ительным заводом. В 1938 г. ЭПРОН 
получил три новых буксира, постро-
енных в Ленинграде на Петрозаводе. 
Для Балтийской экспедиции в 1939 г. 
было получено построенное в Голлан-
дии по заказу ЭПРОН современное 
спасательное судно «Сигнал». К нача-
лу 1941г. в состав ЭПРОН входили 30 
СС и спасательных буксиров и 38 во-
долазных катеров, в том числе 7 со-
временных, специальной постройки. 
Опыт эксплуатации первого гидроста-
та Е.Г. Даниленко Е.Г. показал, что он 
является незаменимым средством ос-
мотра затонувших на больших глуби-
нах объектов, однако размеры и 10 
тонный вес осложняют его эксплуа-
тацию. Построенный в 1926 г. более 
легкий и компактный гидростат инже-
нера ЭПРОН А.З. Каплановского с ра-
бочей глубиной около 100 м имел на-
столько удачную конструкцию (рис. 9), 
что в течение десятков лет он был про-
тотипом всех последующих наблюда-
тельных камер в СССР [14 ].

 От промышленности стало больше 
поступать новой судоподъемной тех-
ники. Кроме 200-тонных цилиндриче-
ских понтонов системы Т.И. Бобриц-
кого по проекту В.Ф. Кюнстлера были 
построены два типа (морской и реч-
ной) 80-тонных понтонов. После ги-
бели парохода «Челюскин», специали-
сты ЭПРОН для его предполагаемого 
подъема спроектировали 225-тонные 
стальные разборные понтоны, кото-
рые можно было перевозить по же-
лезной дороге и на судах. В 1931г. 
главным инженером ЭПРОН Т.И. Бо-
брицким был спроектирован кольце-
вой понтон подъемной силой 1100 
тс, использованный для подъема ар-
тиллерийских башен главного кали-
бра затонувших черноморских линко-
ров. В середине 30-х гг. были созданы 
и освоены современные средства раз-
мыва и удаления грунта — гидромо-

Рис.8. Участники 
подъема английской 
подводной лодки 
L-55, отмеченные 
наградами  
Совнаркома. В центре 
Л.Н. Захаров (Мейер), 
справа от него  
Ф.А. Шпакович
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ниторы и грунтососы. В судоподъеме 
стали применять подводную электро-
сварку и резку металлов. По заказу 
ЭПРОН Ленинградский завод «Пнев-
матика» изготовил для производства 
подводных работ водолазные инстру-
менты. Промышленность страны по-
ставляла в необходимых количествах 
водолазное снаряжение [15].Планами 
ЭПРОН на третью пятилетку предус-
матривались разработка и внедрение 
поточно-декомпрессионных камер, 
подводного телевидения, фотографи-
рования, сварки, механизации водо-
лазного труда, режимов спуска в мяг-
ких скафандрах на глубины до 180 м 
с применением кислорода и гелия, а 
также спусков в жестких скафандрах 
на глубины до 200 м [2]. Учитывая, что 
спасание личного состава ПЛ не всег-
да может быть эффективным, специа-
листы ВМедА и ВМВТ разработали ин-
дивидуальные спасательные аппараты 
подводников: Э-1, Э-2, Э-3, Э-4 и Э-5. В 
1934 г. был создан изолирующий ги-
дрокомбинезон и новые дыхательные 
аппараты ВИА, ИПА, ИСА-М (рис.10). 

 
РЕШЕНИЕ  

НАРОДНОХОЗЯЙ-
СТВЕННЫХ ЗАДАЧ

ЭПРОН принимала активное участие 
в строительстве целого ряда народ-
нохозяйственных гидротехнических 
объектов. Так, большой объем под-
водно-технических работ(ПТР) был 

выполнен при строительстве Бело-
морско-Балтийского канала. Для тех-
нического и организационного руко-
водства этими и подобными работами 
1.09.1930 г. в ЭПРОН было создано 
специальное управление дноуглуби-
тельных работ. Ленинградский отряд 
ПТР в период 1938–1941 гг. участвовал 
в строительстве гидротехнических со-
оружений в Полярном, Палдиски, на о. 
Даго и в других портах Эстонской ССР. 
В очень сложных условиях в период ос-
воения Северного морского пути рабо-
тали водолазы ЭПРОН в 1934–1935 
годах на острове Диксон. В течение 
двух лет объём выполненных ими работ 
и сегодня вызывает уважение: было 
взорвано 35 000 кубометров камня, ам-
моналом выровнена площадка, уложе-
на каменная «постель» на дне, на кото-
рой возвели деревянные кряжи [16]. 
На Дальнем Востоке проложены трубо-
проводы и электрокабели в бухте Золо-
той Рог. Эпроновцы участвовали в ре-
монте мола и стенки Кронштадтского 
военного порта. В 1936 г. при выявле-
нии и изучении нефтеносных районов 
в Каспийском море под руководством  
Н.П. Чикера и по его проекту на глуби-
не 12 м была установлена первая не-
фтяная вышка, построен пирс в Баку, 
отремонтирован эллинг судоремонтно-
го завода. Водолазы провели сложные 
работы по прокладке кабелей высоко-
го напряжения через реку Москву и по 
углублению порогов на Волге, углубле-
нию акватории на судоремонтном за-
воде имени Марти в Одессе, в ремонте 
мола судоремонтного завода № 201 в 
Севастополе, обслуживали гидроэлек-
тростанцию в Запорожье. Это далеко не 
полный перечень деятельности ЭПРОН. 
К 1941г в состав ЭПРОН входили де-
вять отрядов и групп, выполнявших ги-
дротехнические работы: Ленинград-
ский и Московский отряды ПТР, группы 
ПТР в Новороссийске, Одессе, Астраха-
ни, Владивостоке, Мурманске и на о. Са-
халин [2].

 
АВАРИЙНО-СПАСАТЕЛЬНОЕ 

ОБЕСПЕЧЕНИЕ ВМФ

До 1941г в составе ВМФ не было 
специальной службы для аварийно-
спасательного обеспечения сил ВМФ. 
В составе Технических управлений 
флотов были аварийно-спасательные 

отделения, отвечающие за обеспече-
ние кораблей аварийно-спасатель-
ным имуществом [17]. Организация 
аварийно-спасательного обеспече-
ния (АСО) ВМФ выполнялась ЭПРОН 
и определялась Положением об ава-
рийно-спасательной службе (АСС) на 
морских силах морей и военных фло-
тилий, разработанным на основании 
постановления 1932 г. СНК № 65 от 
1932 г. С учетом накопленного опыта 
в 1937 г. было разработано новое По-
ложение об аварийно-спасательной 
службе на морях и реках СССР, ут-
вержденное наркомами обороны и 
водного транспорта. Следует отметить, 
что под термином «аварийно-спаса-
тельная служба» в те годы подразу-
мевались современные термины-си-
нонимы: аварийно-спасательное и 
поисково-спасательное обеспече-
ние (АСО и ПСО). На флотах разраба-
тывались планы поиска аварийных 
ПЛ и спасения их личного состава. 
В ходе боевой подготовки в подраз-
делениях ЭПРОН проводились уче-
ния по подъему затонувшей ПЛ с по-
мощью СС «Коммуна» и плавкранов. В 
1938 г. врачами ВМедА Б.Д. Кравчин-
ским и С.П. Шистовским было разра-
ботано Временное наставление по вы-
ходу людей из затонувшей ПЛ. В 1938 
г. на ЧФ подводники впервые вышли 
по буйрепу из подводной лодки с глу-
бины 40 м через торпедный аппарат и 
через боевую рубку с глубины 70 м. 

Особое место в довоенной летопи-
си ЭПРОН занимает сложная про-
водка кораблей ВМФ по мелковод-
ным рекам в 1933-1940 гг [18]. Во 
время советско-финляндской войны 
19391940 гг. Балтийская экспеди-
ция ЭПРОН осуществляла обеспе-
чение боевых действий соединений 
Балтийского флота и частей Красной 
Армии. Обеспечение производилось 
путем выделения в районы боевых 
действий СС или аварийно-спасатель-
ных групп (АСГ).

В феврале 1940 г. было сформиро-
вано пять АСГ, которые действовали 
в различных районах Финского и Вы-
боргского заливов, на реках и боло-
тистых местах Карельского перешей-
ка. Личным составом АСГ в сложных 
условиях суровой зимы были подня-
ты со дна рек и озер и переданы ча-
стям Красной Армии 34 танка и 6 гру-

зовых автомашин. За 1939–1940 гг. 
в Финском заливе было поднято 14 
малых кораблей и судов, получивших 
повреждения и затопленных в ходе 
войны.

 В деятельности ЭПРОН имели место 
и недостатки, многие из которых 
были следствием двойного подчине-
ния ЭПРОН — в материально-финан-
совом отношении наркому Морско-
го флота и в оперативном отношении 
наркому ВМФ. О сложности работы 
в таких условиях начальник ЭПРОН 
Ф.И. Крылов 01.02.1941 г. обратился 
с докладом к наркому Морского флота 
О.С. Дукельскому и наркому ВМФ 
Н.Г. Кузнецову, в котором сказано: 
«Мой долг доложить Вам, что, если в 
самое же ближайшее время вопрос об 
ЭПРОН коренным образом не будет 
решен, если ЭПРОН не будут опреде-
лены твердые и ясные правовые ос-
нования и если руководство деятель-
ностью ЭПРОН останется прежним, то 
обеспечение аварийно-спасательной 
службой ВМФ на 1941 г. будет стоять 
под угрозой срыва» [2]. Затянувший-
ся вопрос о подчиненности ЭПРОН 
очень скоро был решен. В первый 
же день начавшейся войны с Герма-
нией Приказом наркома ВМФ СССР 
и наркома Морского флота СССР от 
22 июня 1941 г. № 0525/22с ЭПРОН 
была полностью передана в состав 
ВМФ. Организационная структура 
ЭПРОН, сложившаяся в предвоен-
ные годы, в целом отвечала задачам 
АСО боевых действий ВМФ и поэто-
му в первый год войны изменений не 
претерпела, изменилась лишь систе-
ма подчиненности. В начале Великой 

Отечественной войны ЭПРОН был до-
статочно мощной организацией. Он 
имел 28 СС и спасательных букси-
ров, в том числе 7 СС специальной 
постройки, 50 водолазных ботов, не-
сколько плавбаз для судоподъемных 
работ, барж, килекторов и других спе-
циализированных судов, располагал 
техническими средствами для выпол-
нения судоподъемных и АСР. Все это 
позволило успешно выполнять зада-
чи, с которыми пришлось столкнуться 
в первый год войны. В большой мере 
этому способствовало также и то, что 
ЭПРОН с момента его создания фор-
мировался на основе военной струк-
туры.

Приказом наркома ВМФ от 
2.06.1942 г. № 0469 ЭПРОН был пе-
реименован в Аварийно-спасатель-
ную и судоподъемную службу ВМФ, 
которая Приказом наркома ВМФ от 
3.01.1944 г. № 05 переименована в 
АСС ВМФ [2]. Именно с этого момен-
та и должна начинать свой отсчёт 
история АСС ВМФ. В годы войны АСС 
ВМФ был выполнен большой объем 
судоподъемных, АСР и ПТР. Были ока-
заны различные виды помощи (сня-
тие с мели, поддержание на плаву, ту-
шение пожаров и др.) более чем 1500 
аварийным судам кораблям, что стало 
весомым вкладом в поддержание бое-
способности кораблей флота и в обе-
спечение работы морского транспор-
та [19]. 

ПОПЫТКА ВОССОЗДАНИЯ ЭПРОН

В первое послевоенное десятиле-
тие АСС ВМФ выполнялось большое 

число судоподъемных и ПТР, связан-
ных с восстановлением разрушенных 
портовых сооружений и других народ-
нохозяйственных объектов.

В связи с колоссальным увеличени-
ем восстановительных работ бывший 
начальник ЭПРОН контр-адмирал  
Ф.И. Крылов в январе 1946 г. обра-
тился с докладной запиской к се-
кретарю ЦК ВКБ(б) Маленкову В.М., 
в которой ходатайствовал о необхо-
димости срочной централизации су-
доподъемного дела на морях и реках 
путем восстановления технически 
мощной и обеспеченной кадрами су-
доподъемной организации. В запи-
ске говорилось: «Существовавшая 
до войны судоподъёмная организа-
ция ЭПРОН была в начале войны рас-
формирована, техническое и водо-
лазное оборудование, плавсредства и 
кадры ЭПРОН были переданы в Нар-
коматы Военно-Морского и Речного 
флотов. При существующем распыле-
нии между разными ведомствами во-
долазного снаряжения и кадров про-
блема судоподъёмных и ПТР на морях 
и реках СССР не может быть решена 
достаточно эффективно. В настоящее 
время такой организации нет…». По 
мнению Ф.И. Крылова, необходима 
срочная централизация судоподъём-
ного дела на морях и реках путём вос-
становления ЭПРОН в форме Главно-
го управления при Совнаркоме СССР 
и возложении на неё задач по судо-
подъёму и гидротехническим рабо-
там для различных наркоматов [17]. 
Докладная записка Ф.И. Крылова 
29.01.1946г. была направлена Мален-
ковым В.М. для рассмотрения. членам 
Правительства СССР. В ответе Нарко-
ма ВМФ СССР адмирала флота Кузне-
цова Н.Г. заместителю председателя 
Совнаркома СССР Молотову В.М. го-
ворилось о нецелесообразности вос-
становления прежнего ЭПРОН, считая 
совершенно правильным нахождение 
АСС в составе ВМФ. Основной довод 
Наркома ВМФ состоял в том, что АСС 
ВМФ вполне успешно справляется с 
возложенными на нее задачами, в том 
числе и в части выполнения судоподъ-
емных и ПТР. Кроме того, подчеркива-
лось, что эти работы тесно связаны с 
работой подразделений АСС и отря-
дов траления флотов по очистке аква-
торий от мин и различного боезапаса, 

Рис.9.  А.З. Каплановский и гидростат его 
конструкции.1927 г.

Рис.10.  
Индивидуальный 
спасательный 
аппарат ИСА  
с гидрокомбинезоном 
ТУ-1. 1938 г.
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затопленного во время войны. Рабо-
ты по очистке акваторий продлятся 
около пяти лет, поэтому нецелесоо-
бразно и небезопасно разделять вза-
имосвязанные направления работ по 
различным ведомствам. Доводы нар-
кома ВМФ были признаны обоснован-
ными, а судоподъемные и гидротех-
нические работы остались в ведении 
АСС ВМФ. Кроме того, в отношении 
оказания помощи иностранным судам 
и особенно в спасении человеческих 
жизней АСС ВМФ до 1956г выступа-
ла как единая государственная орга-
низация. 

 В середине пятидесятых годов на-
чалось создание мощного океанско-
го ракетно-ядерного флота, основой 
которого стали атомные ПЛ. Соот-
ветственно возросли и требования к 
АСО боевых сил флота, что обуслови-
ло значительное переориентирование 
в основных направлениях деятельно-
сти АСС ВМФ. Следствием этого стало 
Постановление СМ СССР от 17 марта 
1956 г. № 362–233, согласно которо-
го с АСС ВМФ была снята задача по 
проведению судоподъемных и ПТР 
для гражданских ведомств с переда-
чей части СС и технических средств 
в создаваемую спасательную служ-
бу министерства Морского флота [19]. 
Это Постановление стало ключевым 
в децентрализации мощной и строй-
ной системы аварийно-спасательного 
дела (АСД) на морях и реках, состав-
ными частями которого были водо-
лазное, судоподъёмное и спасатель-
ное дело. Это означало распыление 
сил, средств и кадров по ведомствам, 
отсутствие единой технической поли-
тики. 

 
ЗНАЧЕНИЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

ЭПРОН

До 1956 г спасательное, судоподъ-
емное и водолазное дело, развива-
лось и совершенствовалось комплек-
сно в рамках единой государственной 
военизированной аварийно-спаса-
тельной службы страны с единой тех-
нической политикой развития сил и 
средств, а также с единой системой 
подготовки специалистов. Именно 
этим и объясняются успехи ЭПРОН в 
развитии АСД страны. По многим на-
правлениям технический уровень по-

исково-спасательных средств не усту-
пал зарубежным аналогам. Ведущее 
положение удерживалось в таких 
областях, как создание технологий 
подъёма затонувших судов, оказа-
ния помощи аварийным кораблям, 
развития судового состава, освое-
ния глубин водолазами и подводны-
ми рабочими камерами. ЭПРОН стал 
пионером развития отечественной ги-
дронавтики. Обоснованному проведе-
нию единой технической политики в 
развитии сил и средств выполнения 
АСР в значительной мере способ-
ствовало создание ЭПРОН  
Научно-технического совета ЭПРОН, 
Постоянной комиссии по аварий-
но-спасательному делу с ведущими 
учёными и специалистами страны, 
научно-исследовательского отдела 
ГУ ЭПРОН, а также научно-техниче-
ского сборника ЭПРОН, многие ста-
тьи которого актуальны до сих пор. 
ЭПРОН сумел создать единую систе-
му подготовки специалистов для вы-
полнения всех видов АСР, ПТР и су-
доподъёмных работ в ВМВТ, который 
кроме подготовки специалистов ак-
тивно занимался научными исследо-
вания и разработками. Значение де-
ятельности ЭПРОН заключается и в 
том, что результаты её деятельности 
послужили основой для становления 
и дальнейшего развития ведомствен-
ных аварийно-спасательных служб и 
формирований. К сожалению, остался 
невыученным главный урок деятель-
ности ЭПРОН — только в рамках цен-
трализованной единой АСС возможно 
успешное решения задач судоподъё-
ма и АСО всех ведомств страны. 

 С упразднением единой морской 
государственной аварийно-спаса-
тельной службы в 1956 г. и создани-
ем ведомственных АСС, произошло 
не только ведомственное разделения 
развития АСД и его составных частей-
водолазного, судоподъёмного и спаса-
тельного дела, но и административное 
разделение институтов его развития: 
создание только одной межведом-
ственной комиссии по развитию во-
долазного дела, отсутствие головной 
научно-исследовательской органи-
зации по АСД, отсутствие межведом-
ственного координационного научно-
технического совета. Последующие 
события подтвердили правильность 

доводов Ф.И.Крылова о воссозда-
нии ЭПРОН в 1946г.. Отсутствие ор-
ганизации, предлагаемой Ф.И. Кры-
ловым, не позволило выполнить в 
своё время распоряжение Совета Ми-
нистров СССР от 29 декабря 1988г. 
№2614р, которым предписывалось 
всем министерствам и ведомствам 
очистить в 1989-1990гг морское по-
бережье от списанных и брошен-
ных судов. Об этом свидетельству-
ет и опыт АСР при катастрофе АПЛ 
«Комсомолец» и «Курск». Предложе-
ния правительственных комиссий 
о создании единой государствен-
ной морской службы поиска и спа-
сания не реализованы. Анализ вы-
полнения решений Морской коллеги 
при Правительстве РФ по вопросам 
ПСО показывает, что ряд важных 
для развития АСД решений также не 
был реализован. В частности, по су-
доподъёму не выполнено решение 
от 6 апреля 2005 по оценке обще-
го количества затонувших кораблей 
и судов в независимости от их при-
надлежности, создающих угрозу без-
опасности судоходства и наносящих 
ущерб окружающей среде, а также 
по подготовке концепции федераль-
ной целевой программы подъема и 
утилизации затонувших кораблей, 
судов и иных объектов во внутрен-
них водах и территориальном море 
Российской Федерации. Ни одно ве-
домство самостоятельно решать про-
блему подъема ЗО в полном объеме 
не в состоянии: нет достаточно мощ-
ных технических средств, сокраща-
ется число опытных специалистов. 
Что касается развития водолазно-
го дела, не выполнено решение от 
17.04.2009 в части разработки про-
екта программы по реализации Кон-
цепции развития водолазного дела. 
Результатом стало отсутствие реали-
зации Концепции развития водолаз-
ного дела в РФ на период до 2020 
года (далее-Концепция), одобренной 
решением МК при Правительстве РФ 
от 18.04.2008 г. Не выполнено реше-
ние Морской коллегии от 27.9.2013 г. 
по разработке концепции ПСО мор-
ской деятельности РФ. Сохраняется 
главный недостаток существующей 
федеральной системы поиска и спа-
сания на море - недостаточный уро-
вень комплексного подхода к разви-

тию ФСПС на море. Это подтверждает 
и «Стратегия развития морской дея-
тельности РФ на период до 2030 г.» 
(утверждена распоряжением Пра-
вительства РФ от 30 августа 2019 
года N 1930-р), в которой сказано, 
что основной проблемой в развитии 
поисково-спасательного обеспече-
ния морской деятельности являет-
ся « недостаточный уровень взаимо-
действия и комплексного подхода к 
развитию и обеспечению функци-
онирования сил и средств аварий-
но-спасательных формирований фе-
деральных органов исполнительной 
власти. Попытки решить проблем-
ные вопросы развития только водо-
лазного дела в отрыве от судоподъё-
ма и спасания, как показывает опыт, 
малопродуктивны.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ

Наиболее значимым этапом разви-
тия АСД в России стало создание в 
1923 г. ЭПРОН, руководство которой 
сумело в 20-е годы не только собрать 

распылённые по всей стране водо-
лазные кадры и специальное обо-
рудование, но и сконцентрировать 
в своих руках все водолазные, судо-
подъёмные и АСР. Несмотря на от-
носительно краткий период своего 
существования, охвативший непол-
ных два предвоенных десятилетия, 
ЭПРОН оставила яркие страницы 
в истории России, которые необхо-
димо вспомнить накануне предсто-
ящего 100-летнего юбилея ЭПРОН 
с целью учёта достойных примеров 
профессионализма, мужества и без-
заветного служения Отчизне и от-
ветов на актуальные вопросы со-
временности. ЭПРОН неоднократно 
меняла свою подчиненность, но не-
изменным за все эти годы было, но 
содержанием всей её деятельно-
сти было спасательное, судоподъем-
ное и водолазное дело. Деятельность 
ЭПРОН показывает, что на протя-
жении всего исторического перио-
да водолазное, спасательное и судо-
подъёмное дело были неразрывно 
связаны, развивались параллельно, 

дополняли друг друга и являются со-
ставными частями АСД.Именно поэ-
тому решение проблемных вопросов 
развития составных частей АСД се-
годня должно осуществляться ком-
плексно. Некоторые из сегодняшних 
проблем федеральной системы по-
иска и спасания на море были реше-
ны ранее, но в силу различных при-
чин положительный опыт прошлых 
лет в определенной степени утрачен. 
На необходимость учёта бесценного 
опыта ЭПРОН указывает и ст. 71 Мор-
ской доктрины Российской Федера-
ции, утверждённая Указом Прези-
дента РФ от 31.07.2022 года №512, 
которая определяет «ПСО морской 
деятельности как комплекс органи-
зационно-технических мероприятий, 
поисковых, спасательных, подводно-
технических и водолазных работ, на-
правленных на оказание помощи по-
врежденным и терпящим бедствие 
кораблям, судам и другим морским 
объектам, спасание их экипажей, а 
также на выполнение работ по подъе-
му затонувших кораблей и судов».
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НОВОСТИ МЧС
МУЖЕСТВО ПРОЙТИ ЭТОТ ПУТЬ 

7 апреля в столице Ямало-Ненецкого автономного округа завершилась 
уникальная арктическая экспедиция МЧС России. Колонну более чем из 20 единиц 
пожарноспасательной техники в Салехарде приветствовали глава чрезвычайного 
ведомства Александр Куренков и губернатор региона Дмитрий Артюхов 

Анастасия ЛЕОНТЬЕВА

За 12 дней экспедиция преодоле-
ла более 1,6 тысячи км по тундре 

в трех субъектах РФ, отработала вво-
дные по 18 условным происшествиям.

— Благодаря слаженной работе ко-
манды профессионалов успешно вы-
полнены все мероприятия экспедиции, 
реализованы практические задачи, 
достигнуты поставленные цели, — от-
метил министр Александр Куренков. 

— Такие проекты могут быть реали-
зованы только благодаря грамотной 
подготовке и современному уров-
ню снаряжения и техники. Поздрав-
ляю участников экспедиции и благо-
дарю за проявленное мастерство! Как 
подчеркнул Александр Куренков, те-
перь предстоит обширный анализ по-
лученных данных о технике, снаряже-
нии, экипировке и тактике действий 

спасателей. Все участники ежедневно 
вели дневник экспедиции, записывали 
свои наблюдения. Результаты послужат 
базой для совершенствования аварий-
но-спасательной инфраструктуры в Ар-
ктике.

Заключительные 2,5 км колонна 
прошла по ледовой переправе через 
Обь из города Лабытнанги. До не-
давнего времени именно эта доро-

га связывала полуостров с Большой 
землей, обеспечивала продуктами, 
строительными материалами и про-
чим жизненно необходимым жите-
лей региона.

Зимник функционирует для всех 
видов транспорта более пяти месяцев 
в году, примерно полтора месяца по 
нему можно передвигаться только на 
судах на воздушной подушке, в теплое 
время года работают паромы для пере-
возки, в том числе большегрузов.

Во взаимодействии с наземной груп-
пировкой сил и средств экспедиции 
над ледовой переправой отработано 
парашютное десантирование с ави-
ации МЧС России. С борта самоле-
та Ил-76 на высоте 300 м сброшены 
платформы со спасательным снаряже-
нием, техникой и имуществом, а также 
элементами аэромобильного госпита-
ля с медоборудованием. С вертолета 
Ми-8 на высоте 1600 м десантирова-
ние выполнили 17 спасателей. Места 
приземления соответствовали задан-
ному квадрату, задачи реализованы 
успешно.

Александр Куренков ознакомил-
ся с результатами пилотного проекта 
МЧС России в субъекте и правитель-
ства ЯНАО. Для совершенствования 
возможностей и увеличения радиу-
са действия беспилотных авиацион-
ных систем с использованием средств 
ретрансляции и нейронных сетей со-

вместно создана группировка БАС. 
Она применяется для мониторин-
га паводковой и пожароопасной об-
становки, поисковых работ в природ-
ной среде, сопровождения туристских 
групп.

Министру продемонстрированы воз-
можности беспилотника «Лунь-20», 
дальность полета которого около тыся-
чи километров и продолжительность — 
до 16 часов. Он может передавать ви-
деосигнал на пульт внешнего пилота, 
в зоне действия ретрансляторов — на 
неограниченное расстояние.

Александр Куренков и Дмитрий Ар-
тюхов осмотрели элементы разверну-
того полевого лагеря и пообщались с 
прибывшими участниками экспеди-
ции.

— Российская Арктика уже много 
лет не видела таких масштабных уче-
ний. Я уверен, они послужат развитию 
нашей системы спасения, эффектив-
ного реагирования на чрезвычайные 
ситуации, помогут отточить четкую и 
слаженную работу без ошибок и дадут 
импульс новым техническим разра-
боткам в сфере безопасности. Это 
важно, ведь суровый Север ошибок не 
прощает. Знаю, что на пути у экспеди-
ции были разные сложности, но техни-
ка и, самое главное, люди их выдержа-
ли достойно. Благодарю за доверие к 
нашему региону, — сказал Дмитрий Ар-
тюхов.

Масштабная арктическая экспеди-
ции состоялась в рамках межведом-
ственного опытно-исследовательского 
учения «Безопасная Арктика – 2023». 
Отработано 16 сценариев ликвидации 
чрезвычайных ситуаций, решено около 
120 опытно-исследовательских задач. 
В учении приняли участие 21 ФОИВ, 
две госкорпорации, 10 хозяйствующих 
субъектов, более 40 представителей 
зарубежных стран (страны Евро-Ази-
атского региона, Африки, Латинской 
Америки, которым интересны аркти-
ческие технологии и техника). Прове-
дена насыщенная деловая программа 
для профессионального сообщества, а 
также Неделя безопасности для детей 
и молодежи. Во всех мероприятиях 
учения было задействовано свыше 60 
тыс. человек.

«Проведенный комплекс учебных, 
практических, научных исследова-
ний и мероприятий продемонстри-
ровал способность и готовность сил 
и средств РСЧС действовать в суро-
вых северных широтах. Мы смогли на 
практике испытать передовые образ-
цы техники и снаряжения, апробиро-
вать новую тактику действий спаса-
тельных подразделений. Совместная 
работа всех ведомств и организаций 
обосновывает необходимость созда-
ния системы комплексной безопасно-
сти Арктической зоны нашей страны», 
- подчеркнул Александр Куренков.



Наше оборудование является неотъемлемой частью новейшей мультимодальной 
стратегии «Хирургии Ускоренной Реабилитации»: FTS  (fast track surgery — ускорение 
различных этапов лечебного процесса), или ERAS (early rehabilitation after surgery — 

ранняя реабилитация после операции)

Нагреватель медицинских сред ИРИС (ЛАТТАНТЕ, РФ) предназначен 
для подогрева инфузионных растворов, кровезаменителей 

при проведении инфузионно-трансфузионной терапии; энтерального 
и парентерального питания,  а также гемодиализа

Нагреватель медицинских сред «ИРИС», используется для подогрева инфузионных 
растворов, крови и кровезаменителей, как на стандартных скоростях потока, так и на 
высоких (свыше 700 мл/час), а также для подогрева ирригационных растворов.
Комплектуется гибкими силиконовыми  нагревателями на трубку 4-5 мм диаметром.

Увлажнители кислорода с системой подогрева «ИРИС» (ЛАТТАНТЕ, РФ)  
для проведения оксигенотерапии больных с тяжелыми формами 

легочных заболеваний (в т.ч. COVID-19); при решении проблем 
с дыхательной недостаточностью у новорожденных

Система подогрева — нагреватель медицинских сред «ИРИС» — позволяет 
производить, нагрев увлажнителей кислорода различных производителей 
независимо от диаметра колбы.    

Для этих целей производится система «ИРИС» в двух основных модифика-
циях:

Нагреватель «ИРИС» (мод. УРТ 75/42/60) обеспечивает 95% увлажнение и 
подогрев кислорода на выходе увлажнителя в диапазоне (в зависимости от 
скорости потока и исходной температуры кислорода) 28-34 градуса.   
 
Нагреватель «ИРИС» (мод.  УРТ 75/42/60 СИ)  обеспечивает 95% увлажне-
ние и подогрев кислорода до 34–36 градусов непосредственно перед 
подачей больному за счет обогрева ингаляционной трубки. 

Устройство обогрева пациента КРОКУС (ЛАТТАНТЕ, РФ) 

 Способствует активации восстановительных функций организма, снижает мышечную дрожь 
 при пробуждении.
 Снижает риск инфаркта миокарда, который может проявиться в послеоперационный период.
 Снижает риск кардиальных и инфекционных послеоперационных осложнений.
 Снижает повышенный риск ассоциации гипотермии со смертностью недоношенных детей.







Устройство обогрева пациента КРОКУС 
для новорожденных 

предназначено для эффективного обогрева новорожденных с целью 
предотвращения гипотермии и связанных с ней осложнений.                                            
Отличительной особенностью КРОКУС РТ300ДИ является возмож-
ность управления с одного блока регуляции от одного до четырех 
матрасиков для новорожденных (при условии рядом стоящих крова-
ток или кювезов). Независимая регулировка обогрева и отображения на 
дисплее параметров всех подключенных матрасиков. Также предлага-
ется к поставке вариант с одним матрасиком КРОКУС РТ300СИ.                                             

Опционально матрасики комплектуются съемными чехлами из водонепроницаемой ткани и чехлом типа «ГНЕЗДО» 
из фланелевой ткани. Опционально система может комплектоваться специализированным термоодеялом для 
перевозки новорожденных в санитарном транспорте или термоодеялом для укрытия новорожденного в условиях 
стационара. 

Устройство обогрева пациента КРОКУС 
для операционных, палат, скорой помощи (ЛАТТАНТЕ, РФ)

Система может использоваться для обогрева взрослых 
пациентов, в том числе и во время операций и родов, при 
транспортировке и в послеоперационных палатах с целью 
лечения и предотвращения гипотермии и связанных с ней 
осложнений.
КРОКУС РТ300ДИ для операционных может одновре-
менно осуществлять, нагрев операционного матраса и 
одного или двух греющих одеял.  Также предлагается к 
поставке вариант с одним матрасом или одеялом 
КРОКУС РТ300СИ. 
Все устройства оснащены двумя регулирующими датчика-
ми температуры, что позволяет обеспечивать быстрый 
выход системы на рабочий режим, не допуская при этом 
перегрева пациента. 
Большой цветной экран Touch Screen 7" на КРОКУС РТ300ДИ 
или два небольших светодиодных на КРОКУС РТ300СИ.
Все матрасы выполнены из вязкоэластичного противопро-
лежневого неаллергенного полиуретана, покрытого 
моющейся водонепроницаемой тканью. Опционально 
блок регулировки комплектуется одеялами и матрасами 
разных размеров в зависимости от области применения.

ООО «МЕДМАРИН»   
Тел. (812) 970-68-64, 635-79-99
info@medmarin.com; 
www.medmarin.com

ООО «МЕДМАРИН» 
представляет медицинские оборудование для профилактики  

и лечения гипотермии пациентов, производимое ООО «ЛАТТАНТЕ». 
ООО «МЕДМАРИН» обладает всеми эксклюзивными правами  

по продвижению  и реализации данного оборудования на территории РФ, 
стран СНГ и зарубежных государств
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Санкт-Петербург – город многонаци-
ональный и многоконфессиональ-

ный с первых дней своего существо-
вания. На протяжении всей истории 
Петербурга в нём жили и плодотвор-
но работали представители разных 
национальностей. Столица многона-
ционального государства, город-порт, 
бурно развивающийся промышленный 
финансовый, торговый, традиционно 
научный, культурный центр, Петербург 
- Петроград - Ленинград на всех этапах 
своей истории притягивал людей из 
разных концов страны и из-за рубежа.

Многие жили здесь временно, когда 
учились или приезжали на заработки, 
а многие остались навсегда, создали 
семьи, укоренились в городе и, в конеч-
ном счёте, стали «коренными» петер-
буржцами - ленинградцами. Несколько 
поколений этих людей, пройдя вону и 
блокаду, с гордостью несут высокое зва-
ние ленинградца, ставшее синонимом 
мужества, культуры и воспитанности. 
«Коренным» петербуржцем с полным 
правом называет себя русский и тата-
рин, грузин и азербайджанец, белорус 
и украинец, эстонец, латыш и литовец, 
чуваш, коми, мариец, мордвин, казах, 
башкир, еврей, кореец, абхаз, кыргыз и 
осетин... Петербургская культура гармо-
нично сочетает в себе элементы разных 
традиций, менталитетов, языков.

 Многонациональность - это один из 
главных источников процветания Пе-
тербурга, его уникальности и непо-
бедимости. Наш город с гордостью 
хранит память о своих героях и за-
щитниках. Россия – это нерушимая 
дружба народов, для которых свобо-
да общей Родины ставилась превы-
ше любых этнических, региональных 
и личных интересов. Мы можем при-
вести множество примеров, когда жи-
тели Северного Кавказа и Средней 

чила победу советского народа в Ве-
ликой Отечественной войне и сыграла 
одну из важных ролей в прорыве бло-
кады Ленинграда. 

Культурно-просветительский про-
ект «Народы СССР в освобождении 
Ленинграда» - новый проект Государ-
ственного мемориального музея обо-
роны и блокады Ленинграда. Он по-
свящён подвигу многонациональной 
армии советского народа, которая уча-
ствовала в битве за Ленинград и при-
урочен к 80-летию прорыва блокадно-
го кольца. Битва за Ленинград была 
одной из самых кровопролитных в Ве-
ликой Отечественной войне, в боях 
пали около миллиона представителей 
всех народов СССР. Проект рассказы-
вает о многонациональном партизан-
ском движении, тружениках тыла и се-
мьях, принимавших эвакуированных 
ленинградских детей, а также о брат-
ских народах, которые трудились на 
заводах, обеспечивая фронт оружием. 

 Проект имеет важное социально-
политическое значение в текущий мо-
мент, указывает на то, что дружба на-
родов Советского Союза, России имеет 
для нас непреходящее значение. Се-
годня как никогда важно укреплять 
многонациональное единство страны, 
чтобы обеспечить мобилизацию рос-
сиян всех национальностей на обе-
спечение безопасности и благополу-
чия России, защиты суверенитета и 
перспектив российского государства. 
Проект содействует воспитанию под-
растающего поколения россиян в духе 
патриотизма и дружбы народов, на-
правлен на преемственность боевых и 
трудовых традиций народов историче-
ской России.

Цель проекта увековечить память 
о событиях и героях Ленинградской 
битвы – не только в России, но и в 
странах бывшего СССР. 

Проект осуществляется при под-
держке: Комитета по культуре Санкт-
Петербурга, Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга, Комитета по внеш-
ним связям Санкт-Петербурга, Комите-
та по межнациональным отношениям 
и реализации миграционной политики 
в Санкт-Петербурге, Комитета по моло-
дежной политике и взаимодействию с 
общественными организациями, Архив-
ного комитета Санкт-Петербурга, Санкт-
Петербургского государственного казён-

ного учреждения «Санкт-Петербургский 
Дом национальностей», Государствен-
ного казенного учреждения Ленинград-
ской области «Дом дружбы Ленинград-
ской области». Постоянным партнёром 
проекта выступила Российская нацио-
нальная библиотека. Отдел националь-
ных литератур РНБ под руководством 
Жабко Шушаны Симиковны участвует в 
проведении всех мероприятиях проек-
та, наполняет встречи докладами о на-
циональных писателях – фронтовиках, 

организует книжно-иллюстративные вы-
ставки изданий о войне и блокаде Ле-
нинграда на национальных языках, про-
водят литературные чтения.

Проект предусматривает следующий 
формат: цикл научно-просветительских 
мероприятий регионального и меж-
дународного масштаба, посвящённых 
воинам разных национальностей, во-
евавшим за Ленинград. Мероприятия 
проходят на площадке Музея, с очерёд-
ностью 1 раз в месяц, совместно с на-
ционально-культурными объединения-
ми и национальными общественными 
организациями Санкт-Петербурга.

С первых дней существования про-
екта национально-культурные объеди-
нения и национальные общественные 
организации Санкт-Петербурга приня-
ли активное участие в его организации 
и проведении, отнеслись к проекту как 
к своей площадке.

Проект открыл в январе 2023 года 
творческий вечер «Казахстанцы в боях 
за Ленинград», который был организо-
ван совместно с Межрегиональной об-
щественной организацией «Казахское 

Н.Д. ДОБРЯНСКАЯ, специалист по проектной работе  отдела специальных проектов и  связей с общественностью

КУЛЬТУРНО-ПРОСВЕТИТЕЛЬСКИЙ ПРОЕКТ
«НАРОДЫ СССР В ОСВОБОЖДЕНИИ ЛЕНИНГРАДА» 
В ГОСУДАРСТВЕННОМ МЕМОРИАЛЬНОМ МУЗЕЕ 
ОБОРОНЫ И БЛОКАДЫ ЛЕНИНГРАДА

Азии спасали от голодной смерти эва-
куированных женщин и детей, музей-
ные работники сохраняли предме-
ты мировой культуры, а библиотекари 
сберегли уникальные издания литера-
туры народов мира, хотя могли бы вы-
жить, обменяв вверенные им коллек-
ции на хлеб. Дружба народов в целом 
была той национальной идеей, нрав-
ственной категорией, которая обеспе-
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национально-культурное общество 
Санкт-Петербурга и Ленинградской об-
ласти «Ата-Мекен», с участием Генераль-
ного Консула Республики Казахстан в 
Санкт-Петербурге Досманбетова Бау-
ыржана Бакбергенулы. Вечер прошёл 
с литературно-музыкальным сопрово-
ждением, в исполнении выпускников 
Санкт-Петербургской ордена Ленина 
государственной консерватории имени 

Н. А. Римского-Корсакова, чтением 
стихотворений и звучанием песен вре-
мён Великой Отечественной войны. 
Вниманию слушателей была представ-
лена музыкальная композиция «Дыха-
ние казахской степи», в исполнении 
лауреата Международных конкурсов 
Алии Кикеновой и литературно-му-
зыкальная зарисовка «Ближе брата, 
ближе сестры Ленинграду Алма-Ата!».

 В феврале мы говорили о боевом и 
трудовом подвиге армянского наро-
да. Культурно-просветительское ме-
роприятие «Армяне на защите Ленин-
града» было организовано совместно 
с Региональной Армянской нацио-
нально-культурной автономией Санкт-
Петербурга, при поддержке Генераль-
ного Консульства Республики Армения 
в Санкт-Петербурге, с участием испол-
няющей обязанности Генерального 
Консула Республики Армении Баба-
ян Мария Ашотовны. Гостям предста-
вилась возможность заглянуть в за-
кулисье рукописнодокументального 
фонда Государственного мемориаль-
ного музея обороны и блокады Ленин-
града и узнать много интересных фак-
тов об эвакуации детского дома из 
блокадного Ленинграда в село Санаин, 
АССР, в 1943 году. На вечере прозву-

чали доклады работе и эвакуации Эр-
митажа во время блокады и о его ди-
ректоре Иосифе Абгаровиче Орбели. 
Перед гостями выступила с концерт-
ной программой художественный ру-
ководитель фестиваля «Дворцы Санкт-
Петербурга», Заслуженная артистка 
России Мария Саркисовна Сафарьянц.

Культурно-просветительское меро-
приятие «Грузины на защите Ленин-
града» было организовано в марте 
этого года совместно с Региональной 
общественной организацией «Санкт-
Петербургская национально-культур-
ная автономия грузин «Иверия». Вни-
манию гостей была представлена 
интересная и красочная программа: 
доклады о грузинах – участниках обо-
роны и прорыва блокадного Ленин-
града, сообщение «Плакат Ираклия То-
идзе «Родина-мать зовёт!» и Женские 
образы в плакатах и поэзии блокад-
ного Ленинграда». Литературно- музы-
кальная композиция « Моя любовь, о 
Грузия моя!», с чтением военной поэ-

зии на грузинском и русском языках 
прозвучала в исполнении Хатуны Ан-
дреевны Бочоришвили, педагога до-
полнительного образования ГБУ ДО 
«Центр внешкольной работы с детьми, 
молодёжью и взрослыми Централь-
ного района» и Тамары Джавашвили, 
студентки Санкт-Петербургского Госу-
дарственного Технологического Уни-
верситета. Вечер завершила вокаль-
но-хореографическая композиция «О, 
Грузия! Любовь моя!», в исполнении 
народного коллектива любительско-
го художественного творчества ансам-
бля грузинского танца «Сихарули» им. 
Джано Липартелиани.

Хорошей традицией каждого вече-
ра стали литературные чтения воен-
ной поэзии на национальных языках. 
На мероприятиях в рамках проекта 
«Народы СССР в освобождении Ле-
нинграда» звучали стихи великого ка-
захского акына Джамбула Джабаева, 
армянского поэта Амо Сагияна и само-
го романтичного поэта Грузии, фронто-
вика Мирзы Геловани.

Наш проект продолжает рассказы-
вать о вкладе народов СССР в осво-
бождение Ленинграда и победу в Ве-
ликой Отечественной войне. В этом 
году нас ждет много долгожданных и 
интересных встреч с нашими верны-
ми друзьями из Республики Татарстан, 
Кыргызской Республики, Туркмениста-
на, Азербайджана и Чувашской Респу-
блики.

ПРИХОДИТЕ В ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
МЕМОРИАЛЬНЫЙ МУЗЕЙ  

ОБОРОНЫ И БЛОКА-
ДЫ ЛЕНИНГРАДА!
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ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ РАЗВИТИЯ ПОДВОДНЫХ 
ИНФОРМАЦИОННО-КОММУНИКАЦИОННЫХ СИСТЕМ 
В АРКТИЧЕСКОМ БАССЕЙНЕ
А. В. МИТЬКО, Президент Арктической общественной академии наук, доцент ВНИИМ  им. Д.И. Менделеева, 
 доцент СПб ГМТУ, кандидат технических наук, доцент

В 2021 году началась прокладка подводной волоконно-оптической линии связи Мурманск – 
Владивосток протяженностью 12650 км в рамках проекта «Полярный экспресс». Проект реализуется 
в соответствии с Указом Президента РФ от 26.10.2020 г. № 645 «О стратегии развития Арктической 
зоны Российской Федерации и обеспечения национальной безопасности на период до 2035 года». 
Его стоимость составляет около $1 млрд, проект финансируется из госбюджета и должен быть 
реализован в 2026 году.

Проект нацелен на развитие пор-
товой инфраструктуры Север-

ного морского пути и на формирова-
ние цифровой экосистемы региона. В 
2022 году, к концу четвертого кварта-
ла, должен быть проложен первый уча-
сток трассы от поселка Териберка близ 
Мурманска до населенного пункта Ам-
дерма в Ненецком АО. 

По трассе Северного морского пути 
головным исполнителем по строитель-
ству трансарктической подводной во-
локонно-оптической линии связи 
(ПВОЛС) определено АО «Управление 
перспективных технологий» (далее 
УПТ). Оператором строящейся транс-
арктической подводной волоконно-оп-
тической линии связи (далее ПВОЛС) 
является компания «Морсвязьспут-
ник». 

Глава «Росморпорта» Александр 
Смирнов отметил, что в арктической 
зоне страны работает 18 портов, а на 
Дальнем Востоке действуют 22 порта. 
«Для функционирования этих объ-
ектов необходим надежный канал 
связи», — сказал он, подчеркнув, что 
спутниковая связь обеспечить это не 
может. 

Президент России поставил задачу в 
течение пяти лет увеличить объем гру-
зоперевозок по Северному морскому 
пути (далее СМП) в четыре раза — с 20 
до 80 млн. тонн. По ледовой трассе пла-
нируется перевозить нефть, сжижен-
ный газ, контейнеры, металлы, уголь. 

По оценкам Российской Академии 
наук (далее РАН), в арктической зоне 

Задачи окупить затраты не ставится, 
но поддержание и дальнейшее разви-
тие линии должно финансироваться 
за счет средств, полученных от коммер-
ческих заказчиков. Гендиректор УПТ 
Алексей Стрельченко отметил, что в 
первую очередь проект нацелен на под-
ключение государственных, админи-
стративных структур, обеспечение жи-
телей интернетом, то есть на решение 
социальных задач. 

Однако за счет того, что при проек-
тировании линии закладывается из-
быточная емкость, услуги можно будет 
оказывать и коммерческим заказчи-
кам, а в дальнейшем развивать транзит 
международного трафика. По словам 
главы «Морсвязьспутника», компанией 
проводятся переговоры о возможности 
присоединения линии к международ-
ным кабельным системам, но с какими 
компаниями, пока не сообщается.

На морском участке ПВОЛС использу-
ется специализированный подводный 
кабель, который имеет шесть пар опти-
ческих волокон (далее ОВ) и токопро-
водящий элемент для электропитания 
подводных оптических усилителей. 

Каждая пара ОВ имеет свое пред-
назначение. Две пары ОВ использу-
ются для организации прямой связи 
на магистральном участке «Мурманск 
(Териберка) — Владивосток» протя-
женностью 12650 км. Проектом пред-
усмотрена организация 10 точек вы-

сконцентрировано 40% российских 
запасов золота, 60% нефти, 60–90% 
газа, 100% коренных месторожде-
ний алмазов. Стоимость минерального 
сырья наших арктических недр превы-
шает $30 трлн. 

Реализация проекта должна позво-
лить не только развить портовую ин-
фраструктуру на трассе СМП с точки 
зрения электронных коммуникаций, 
но и создать цифровую инфраструкту-
ру для добычи и транспортировки угле-
водородов в Арктике и решать задачи 
геологоразведки. А также можно будет 
подключить к новой линии связи рай-
оны арктического побережья и Дальне-

го Востока, где на данный момент есть 
только спутниковый интернет, и ре-
шить ряд других актуальных вопросов. 

Предполагаемая стоимость проек-
та в докризисных ценах составляла 
65 млрд. руб. Как пояснил гендирек-
тор «Морсвязьспутника» Андрей Ку-
ропятников, эти средства предоста-
вит государство, но данная сумма не 
учитывает возможность международ-
ного развития и строительства допол-
нительных ответвлений. Предполага-
ется, что линии до населенных пунктов 
будут строиться, в том числе, за счет 
средств заказчиков услуги доступа в 
интернет. 

хода на берег (береговых станций) от 
Мурманска до Владивостока.

Две пары ОВ будут служить для орга-
низации независимых ответвлений к 
промежуточным объектам в пунктах Ам-
дерма, Диксон, Тикси, Певек, Анадырь, 
Петропавловск-Камчатский и Южно-Са-
халинск. И еще две пары ОВ предназна-
чены для организации магистрального 
резерва на перспективу развития всей 
сети связи. Пропускная способность 
всей линии составит 52–104 Тбит/с. 

Кабель, выдерживающий температу-
ру от -50 С до +50 °С, планируется про-
ложить с заглублением в 1,5 метра. На 
трассе будет установлено 150 оптиче-
ских ретрансляторов. 

Электропитание ПВОЛС на всех участ-
ках будет осуществляться с двух сто-
рон, так что обрыв кабеля или выход 

из строя ретранслятора не выводят из 
строя всю линию, а позволяют работать 
самостоятельно двум участкам трассы. 

Электроэнергия для работы линии по-
ступает в трех точках — в Териберке, Пе-
веке и во Владивостоке. Напомним, что 
в Певеке в дополнение к Чаунской ГРЭС 
работает плавучая атомная электростан-
ция (далее ПАТЭС) «Академик Ломо-
носов» проекта 20870. Электрическая 
мощность ПАТЭС 70 МВт и она сможет 
гарантированно запитать и ПВОЛС. 

В процессе прокладки будет задейство-
вана группа специализированных судов 
УПТ, выполняющих морские изыскания, 
гидрографические и гидрологические 
исследования, а также подводно-техни-
ческие работы, включая расчистку марш-
рута и прокладку волоконно-оптической 
линии связи с заглублением в грунт. 
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В состав флота входят девять судов, в 
том числе, два судна специального на-
значения (кабельные суда), два судна 
обеспечения; два научно-исследова-
тельских судна; одно многоцелевое 
судно, один буксир и один катер для 
проведения водолазных работ. 

Кабельные суда проекта 15310 (Вятка 
и Волга), создаваемые для ВМФ, могут 
работать в полярных широтах. Водоиз-
мещение кабелеукладчика — около 8000 
тонн, длина порядка 140 м, ширина 19 м, 
осадка 4 м. Они способны брать на борт 
до 5 тыс. тонн грузов. Автономность ра-
боты судна — до двух месяцев. 

В июле 2021 года в Мурманской об-
ласти начал работать первый в Рос-
сии завод по производству кабелей 
для ПВОЛС. Завод создаст в перспек-
тиве до 300 рабочих мест для жите-
лей региона. 

По словам генерального директо-
ра УПТ Алексея Стрельченко, в насто-
ящий момент планируется установить 
первую очередь производства кабеля 
— это порядка 150 км в месяц. «Соот-
ветственно, в год около 2000 км. Далее 
мы хотим дойти до 3000 км кабеля в 
год», — отметил он. Кабель этот спец-
ифический, бронированный, весит 
около 2 тонн на километр. По мере из-
готовления он будет сразу грузиться на 
суда для его перевозки. 

Задача обеспечения полярных тер-
риторий России средствами связи ста-
вится не впервые. В конце 60-х вдоль 
побережья Северного Ледовитого и Ти-
хого океанов, рек Оби, Енисея и Лены 
была развернута стратегическая тропо-
сферная радиорелейная линия (далее 
ТРРЛ) связи «Север» протяженностью 
13200 км.

В ту пору спутниковые коммуникации 
еще только делали первые шаги, а оте-
чественные технологии подводных ка-
бельных линий были еще более скром-
ными. На этом фоне ТРРЛ «Север» на 
базе оборудования «Горизонт-М» выгля-
дела как одно из выдающихся достиже-
ний не только советской, но и мировой 
радиоэлектроники. 

ТРРЛ во многом проходила по тем же 
краям, что и «Полярный экспресс» — 
через Амдерму, Тикси, Диксон, Певек, 
Анадырь. Эта линия была закрыта в 2003 
году и с тех пор вопрос с обеспечением 
связи в Заполярье, Сибири и на Дальнем 
Востоке становился все более острым. 

В последние годы появилось три от-
ечественных проекта арктических 
ПВОЛС. Это — «Северное сияние», 
Arctic Connect и «Полярный экспресс». 
К этому подталкивает не только объек-
тивная необходимость такого решения 
для труднодоступных регионов страны, 
но и накопленный зарубежный опыт. 

Аналогичная ПВОЛС в 2010-е годы 
уже проложена в Северной Америке 
по проекту компании Quintillion вдоль 
побережья Аляски. Протяженность 
ПВОЛС Quintillion составляет 2575 км. 
Она в пять раз короче отечественного 
проекта и расположена заметно южнее 
нашей линии по 71 град. Северной ши-
роты («Полярный экспресс» пройдет 
вдоль 78 град.). 

Линия в США рождалась непросто — с 
задержками по времени, со скандалами 
среди акционеров и судебными процес-
сами. Но сейчас она построена, имеет 
свыше 10 тыс. клиентов среди компа-
ний, учреждений и частных лиц. 

До недавнего времени фаворитом 
гонки трех систем ПВОЛС был между-
народный коммерческий проект Arctic 
Connect, который предусматривает 
строительство подводной ВОЛС из Ев-
ропы в Азию с пропускной способно-
стью 200 Тбит/с и протяженностью 10 
тыс. км по дну Северного Ледовитого 
океана по маршруту СМП.

Его с 2019 года осуществляет кон-
сорциум трех компаний — российско-
го провайдера «МегаФона», финско-
го инфраструктурного оператора Cinia 
Oy и японской торгово-инвестицион-
ной компании Sojitz Corporation. Стои-
мость строительства Arctic Connect оце-
нивалась приблизительно в $0,8 — $1,2 

млрд. Однако сейчас этот проект замо-
рожен, предположительно, из-за слож-
ной позиции японского инвестора. 

Сейчас явным лидером стал госпроект 
«Полярный экспресс», к которому уже 
присоединились компании МТС, «Ато-
мэнергопром» и “Единство” (ГК “Нор-
никель”). Важнейшим событием здесь 
было подписание соглашения о сотруд-
ничестве между «Росатомом», который 
является оператором Севморпути, и 
фирмой «Морсвязьспутник» — операто-
ром ПВОЛС «Полярный экспресс». 

ГК «Росатом» де-факто назначена клю-
чевым инфраструктурным игроком в 
Арктике, а потому партнерства с ней 
добивалась и компания «Супертел» из 
Санкт-Петербурга, которая иницииро-
вала третий проект подводной ВОЛС 
в Арктике — «Северное сияние». Обре-
тя финансового партнера в лице банка 
«Россия», инициаторы «Северного сия-
ния» стали искать и мощного государ-
ственного партнера. 

Узнав о вхождении «Росатома» в про-
ект «Полярный экспресс», глава фирмы 
«Супертел» Константин Лукин сказал из-
данию ComNews, что наиболее логич-
ным развитием ситуации ему видится 
объединение «Северного сияния» с этим 
проектом. «Производитель подводных 
оптических усилителей в России пока 
один — «Супертел», — привел он один из 
аргументов за объединение проектов. 

Так что не исключено, что из трех про-
ектов строительства трансарктической 
ПВОЛС вдоль трассы Северного морско-
го пути на плаву может оказаться только 
один — «Полярный экспресс», реализуе-
мый в порядке государственной инициа-
тивы и на бюджетные деньги.

Волоконно-
оптическая линия 
передачи
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Сто лет назад стальной пояс Транс-
сиба стянул воедино европейскую 

часть России, Сибирь и Дальний Вос-
ток, а в XXI веке Трансарктическая ма-
гистраль соединит арктические реги-
оны страны. Не менее грандиозным 
проектом станет строительство «Се-
верного меридиана» — железной до-
роги из портов Севморпути в Китай и 
другие страны Азиатско-Тихоокеан-
ского региона.

Одним из основных показателей 
уровня транспортной освоенности тер-
ритории является плотность сети ав-
томобильных и железных дорог. Аркти-
ческие регионы по этому показателю 
сегодня занимают последние места. 
Плотность автомобильных дорог в Тай-
мырском автономном округе в 350 раз 
меньше среднего показателя по России, 
на Чукотке меньше в 46,2 раза, в Ненец-
ком автономном округе — в 33,6 раза. 

А. В. МИТЬКО, Президент Арктической общественной академии наук, доцент ВНИИМ  им. Д.И. Менделеева, 
 доцент СПб ГМТУ, кандидат технических наук, доцент

При этом лишь часть трасс заасфальти-
рована. Обеспеченность регионов доро-
гами с твердым покрытием в среднем 
по стране составляет 50%, а в регионах, 
отнесенных к Арктической зоне, — по-
рядка 14%.

Самая благополучная ситуация на ев-
ропейском Севере, где заполярные тер-
ритории хотя бы связаны с федераль-
ными трассами. В Карелии плотность 
дорог с твердым покрытием всего в 1,3 
раза меньше, чем в среднем по России, 
в Мурманской области — в 2,7 раза, в 
Архангельской области — в 3 раза. Чем 
дальше на восток, тем ситуация слож-
нее. У Ненецкого автономного окру-
га вообще нет выхода на автодорож-
ную сеть страны. А в республике Саха 
(Якутия), самом большом регионе Рос-
сии, около 90% территории находят-
ся в так называемой «зоне сезонного 
транспортного обслуживания». Это оз-

начает, что добраться до большинства 
городов и поселков можно лишь по зим-
никам — временным дорогам, которые 
прокладывают, когда устанавливают-
ся стабильные минусовые температу-
ры. Ежегодно в Якутии приходится об-
устраивать более 9 тысяч км зимников, 
из них 5700 км — на территории аркти-
ческих улусов.

Зимники на севере республики слу-
жат долго — с октября по май-июнь, и 
это во многом решает проблему транс-
портной доступности для северных улу-
сов. Но все же их нельзя назвать полно-
ценной заменой обычным автодорогам, 
ведь движение по зимникам не может 
быть настолько же безопасным, а мете-
ли могут надолго перекрыть путь.

Риск остаться без связи с «большой 
землей» в Арктике, конечно же, есть 
всегда. Периодически прерывается дви-
жение по многим участкам арктических 

дорог, особенно на переправах. Ниче-
го не поделаешь, таков уж заполярный 
климат. Экстремальные перепады тем-
ператур плохо сказываются и на состо-
янии дорожного полотна: его почти пол-
ностью необходимо обновлять после 
морозов ниже -50°С. Поэтому прихо-
дится использовать дорогое покрытие, 
рассчитанное на эксплуатацию в широ-
ком диапазоне температур.

Намного дороже, чем в средней поло-
се, обходится также доставка спецтехни-
ки и материалов для строительства ав-
тотрасс. Однако без дорог невозможны 
ни освоение Арктики, ни комфортная 
жизнь в северных регионах. Поэтому, не-
смотря на огромные расходы, в России 
реализуется целый ряд федеральных и 
региональных программ по развитию 
автодорожной инфраструктуры в Аркти-
ке, а ее создание признано приоритетом 
на государственном уровне.

Еще дороже, чем строительство автомо-
бильных дорог, обходится прокладка же-
лезнодорожного полотна. Но зато в экс-
плуатации железные дороги обходятся 
дешевле. А главное, они намного меньше 
зависят от погодных условий, движение 
по ним стабильнее и безопаснее. Поэто-
му создание арктической сети железных 
дорог признано стратегически значи-
мым, причем не только в контексте ново-
го этапа освоения Арктики, но и разви-
тия Северного морского пути.

Если материковые территории Рос-
сии получат выход к портам Северного 
Ледовитого океана по скоростным же-
лезнодорожным магистралям, это обе-
спечит эффективную эксплуатацию 
Севморпути и станет дополнительным 
стимулом к его развитию. Ведь желез-
нодорожные перевозки — самый вы-
годный способ доставки грузов по суше, 
особенно когда речь идет о перевозке 
энергоресурсов.

Создавать каркас железных дорог в 
Арктике придется не с нуля. На терри-
тории европейского Севера густота же-
лезнодорожных путей уже выше сред-
ней по России. В Карелии, например, 

приходится 123 км дорог на 10 тысяч 
км2, что в 2,5 раза выше среднего. Но в 
восточных регионах российской Аркти-
ки ситуация обратная. В Якутии плот-
ность железных дорог ниже средней в 
25 раз, в Ямало-Ненецком автономном 
округе — в 8,3 раза, в Красноярском 
крае — в 5,6 раз.

Чтобы связать воедино все арктиче-
ские регионы России, необходима ма-
гистраль, сопоставимая по масштабам 
с Транссибом. И такой проект уже рас-
сматривается. Это Трансарктическая 
магистраль, которая должна пройти от 
Мурманска до Анадыря. По оценкам экс-
пертов, она может быть построена уже 

ОСНОВНЫЕ ТЕНДЕНЦИИ  
РАЗВИТИЯ ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ 
АРКТИЧЕСКОЙ ЗОНЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Обновление и развитие транспортной инфраструктуры в Арктике — стратегический приоритет 
для России. Создание сети автомобильных и железных дорог придаст новый импульс освоению 
природных богатств заполярных территорий и станет гарантией их стабильного развития. Ведь 
доступность транспортных услуг относится к числу важнейших параметров, определяющих 
качество жизни людей и уровень развития экономики, поэтому Россия уже сегодня приступает 
к реализации проектов, сравниться с которыми по масштабам и значению может разве что 
Транссибирская магистраль.
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в ближайшие десятилетия. Ведь отдель-
ные части будущей глобальной маги-
страли уже существуют или создаются.

г. Мурманск связан с Северной желез-
ной дорогой, причем инвестпрограммы 
РЖД предусматривают реконструкцию 
участка от Коноши до Лабытнанги для 
увеличения его пропускной способно-
сти. Строительство нового участка Ла-
бытнанги — Коротчаево начинается со-
гласно одобренному правительством 
России проекту «Северный широтный 
ход». Он предполагает, что магистраль 
протяженностью около 700 км соеди-
нит Северную и Свердловскую желез-
ные дороги и свяжет западную и вос-
точную части Ямала.

Механизм государственно-частного 
партнерства поможет построить следу-
ющий участок Трансарктической маги-
страли. Горнодобывающие компании и 
предприятия нефтегазового сектора за-
являют о готовности инвестировать в 
строительство железной дороги от Ко-
ротчаево до Игарки и Дудинки. А это 
уже половина пути. Компании, заинте-
ресованные в освоении месторождений 
платины, никеля и кобальта Восточно-
го Таймыра, алмазов и редкоземельных 
элементов Якутии, цветных и благород-
ных металлов Чукотки уже проявляют 
заинтересованность в строительстве 
оставшейся части Трансарктической 
магистрали.

Рассматриваются и проекты, которые 
помогут не только связать между собой 
населенные пункты, расположенные в 
высоких широтах, но и обеспечить их 
транспортное сообщение с центральны-
ми регионами страны. Один из самых гло-
бальных — Белморкур, железная дорога 
от Соликамска на Урале через Сыктывкар 
в республике Коми до Архангельска на 
берегу Белого моря. Строительство Бел-
моркура свяжет промышленные районы 
Западной Сибири с морским портом в Ар-
хангельске и вернет ему статус одного из 
главных портов Арктики.

В октябре 2019 года Президент Рос-
сии Владимир Путин впервые объя-
вил о еще более глобальных планах 
— новом мегапроекте «Сибирский ме-
ридиан», который предусматривает соз-
дание международного транспортно-
го коридора Арктика — Сибирь — Азия. 
Предполагается, что он соединит все 
железнодорожные линии, которые уже 
существуют или будут построены в Ар-

ктике, и свяжет все точки на Семорпу-
ти с портами Тихого и Индийского оке-
анов. Это позволит к 2035 году открыть 
сообщение между арктическими пор-
тами и Китаем, минуя Транссиб. Гран-
диозная стройка потребует не менее 
грандиозных затрат, но и эффект даст 
колоссальный. «Сибирский меридиан» 
станет еще одним мощнейшим стиму-
лом к развитию российской Арктики.

Начало апреля 2023 года ознамено-
валось двумя знаковыми событиями. 
Компания ЭЛСИ объявила, что строите-
ли Тихоокеанской железной дороги, ко-
торая соединит Эльгинское месторож-
дение с морским угольным терминалом 
"Порт Эльга" на побережье Охотского 
моря, прошли рубеж в 100 километров 
железнодорожного полотна, а "РЖД" со-
общила, что к строящемуся порту Лавна 
в Мурманской области были уложены 
первые метры новых путей.

Порт Лавна является одним из глав-
ных элементов Мурманского транспорт-
ного узла, комплексное развитие которо-
го осуществляется в кратчайшие сроки, 
поскольку это — стратегически важный 
проект и для региона, и для Арктиче-
ской зоны РФ (АЗРФ) в целом. Мурман-
скую область недаром называют серд-
цем АЗРФ — она входит туда целиком, и 
именно на территории области реализу-
ется наибольшее количество инвестпро-
ектов, а под ее крылом находится макси-
мальное число резидентов зоны — 188. 
Провозная способность участка станция 
Выходной — станция Лавна в 2024 году 
должна гарантировать 18 миллионов 
тонн груза в год в направлении угольно-
го терминала «Лавна».

Тихоокеанская железная дорога про-
тяженностью 531 километр (с учетом 
разъездов и станций — 626) задума-
на с той же целью — стабильная транс-
портировка продукции, в первую оче-
редь угля, к морю (ввод в эксплуатацию 
намечен на 2026 год). С той лишь раз-

ницей, что это — собственность ЭЛСИ, 
которая решила не ждать милостей от 
природы, а покорить ее (из-за сложно-
сти проходки по практически необи-
таемым местам дорогу уже называют 
вторым БАМом), поэтому проект фи-
нансирует частный капитал, а грузы по-
лучат выход четко на восток.

Проект Ленского моста — тема мно-
гострадальная. Ее активное обсужде-
ние началось еще при СССР. В 1980-е 
были подготовлены предварительные 
документы — возвести переправу через 
главную водную преграду Республики 
Саха (Якутия) планировали к середи-
не следующего десятилетия. Но распад 
Союза воспрепятствовал осуществле-
нию этой задумки.

Уникальность данного проекта в 
том, что мост будет построен на веч-
ной мерзлоте. Проект моста назрел 
очень давно. На правом берегу р. Лены 
построена железнодорожная стан-
ция Нижний Бестях. Для бесперебой-
ного снабжения Якутска необходи-
ма круглогодичная переправа, так как 
во время ледохода и ледостава левый 
берег Лены фактически отрезан от 
жизни. Мостовой переход через реку 
обеспечит круглогодичную связь сто-
лицы республики и ее левобережной 
территории с сетью железных дорог 
России, соединит в единую транспорт-
ную сеть федеральные автомобильные 
дороги «Лена», «Колыма» и «Вилюй», 
обеспечив круглогодичное сообще-
ние между Республикой Саха (Якутия), 
Амурской, Магаданской, Иркутской об-
ластями и Хабаровским краем. Строи-
тельство моста оживит угольную про-
мышленность Центральной Якутии, 
станет возможным произвести замеще-
ние 95 тыс. тонн джебарики-хаинско-
го угля в Амгинском, Усть-Алданском 
и Усть-Майском районах, что позволит 
нарастить объем добычи на Кангалас-
ском разрезе на 150 тыс. тонн.

Ленский мост

3 апреля текущего года отметил свой золотой юбилей постоянный автор и 
член редакционной коллегии журнала «Оборонно-Промышленный потенциал» 
Арсений Валерьевич Митько.

Арсений Валерьевич — высококлассный специалист своей области,  при-
знанный эксперт  с большим опытом выполнения научно-исследовательских, 
опытно-конструкторских работ, капитан 2 ранга в отставке кандидат тех-
нических наук, доцент ВНИИМ  им. Д.И. Менделеева и СПб ГМТУ. Автор 
более 280 научных трудов. 

Обширна и сфера его научных интересов, включающая  геополитику и без-
опасность, электротехнику, радиотехнику, связь и инфокоммуникационные 
технологии, информационно-управляющие технологии, геоинформационные 
системы, геоматику, морские информационные системы, техносферную без-
опасность, экологию, подводный мониторинг, стратегическое и морское про-
странственное планирование,  арктические исследования.

К слову сказать, именно проблемам, связанным с Арктикой, он посвяща-
ет большую часть своего времени. Не случайно 6 апреля Арсений Валерьевич 
Митько стал президентом Арктической общественной академии наук. По-
мимо членства в  Совете по Арктике и Антарктике СФ ФС РФ, он состоит 
в авторитетных организациях, связанных с Арктическим регионом.  Заслуги 
его оценены  государственными наградами, дипломами, грамотами в области 
научной и общественной деятельности.

Редакция журнала «Оборонно-промышленный потенциал» поздравляет  
Арсения Валерьевича с юбилеем. Мы желаем ему крепкого здоровья, реализа-
ции творческих планов, счастья и новых интересных работ на благо России.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

А. В. МИТЬКО, Президент Арктической 
общественной академии наук, доцент ВНИИМ  
им. Д.И. Менделеева,  доцент СПб ГМТУ, 
кандидат технических наук






